
В экспозиции представлено 
большое количество бытовой 
техники китайского произ-
водства: чайники, пылесосы, 
фены, массажеры. Много 
стендов и с модной, каче-
ственной одеждой. В выста-
вочном зале установлены да-
же туристические палатки, 
рядом с ними — спортивные 
лодки производства КНР. Есть 
и мини-тракторы, беспилот-
ники. На одном из стендов ки-
тайские станки производят из 
рулонов полиэтиленовой 
пленки лоскуты «ткани» — 
а из них получаются хозяй-
ственные сумки. 
По словам руководителя отде-
ла маркетинга компании по 
производству бытовой техни-
ки Лилии Андержановой, они 
уже вышли на российский ры-
нок со своей продукцией.
— Мы продвигаем свою про-
дукцию на российском рынке 
всего три месяца, — говорит 
Лилия Андержанова. — Ос-
новное производство нахо-
дится в Поднебесной, но у нас 
уже есть офис, склады, а глав-
ное — сервисные центры 
в Москве. Развиваемся очень 
активно. В перспективе пла-
нируем открыть свою сеть ма-
газинов. 
На соседнем стенде «резвит-
ся» робот-собака. И все хотят 
погладить его, словно пес — 
живой. А уже потом осматри-
вают представленные тут ро-
боты-пылесосы. Рядом пред-
ставитель китайской компа-
нии Анастасия Кожевникова 
демонстрирует очень теплые 

и красивые на вид ковры и де-
коративные подушки из ис-
кусственного меха разных 
форм и размеров.

По словам вице-президента — 
управляющего директора 
Управления международного 
двустороннего сотрудничества 
Российского союза промыш-

ленников и предпринимате-
лей (РСПП) Сергея Красильни-
кова, на выставке представле-
ны в основном компании-про-

изводители. 
— Этот год у нас 
проходит под зна-
ком Китая, — гово-
рит Красильни-
ков. — Недавно 
российская делега-
ция во главе с пре-
мьер-министром 
Михаилом Мишу-
стиным посещала 
Шанхай. В ноябре 
ожидается выс-
тавка в Санкт-
Петербурге с уча-

стием представительной ки-
тайской делегации. 
Сергей Красильников уточ-
нил, что, по данным китай-
ской статистики, в Россию 

было поставлено немало ма-
шинно-технической продук-
ции — на сумму от 15 до 
30 мил лиардов долларов. 
— Но как Российский союз 
промышленников и предпри-
нимателей мы заинтересова-
ны в продвижении своей, оте-
чественной продукции на ки-
тайский рынок, — добавляет 
Красильников. 
И на первом месте для экспор-
та — продукция Агропромыш-
ленного комплекса, уточняет 
Сергей Красильников. Он от-
метил, что Китай, который 
уже закупает российское мя-
со — курицу и баранину, готов 
также приобретать и свинину, 
а позже и говядину. Планиру-
ется увеличить объем экспор-
та и другой сельхозпродукции. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера в «Экспо-
центре» откры-
лась 7-я Между-
народная вы-
ставка потре-
бительских 
товаров, на ко-
торой свою про-
дукцию пред-
ставили пред-
приниматели 
из Китая.

Парковка в праздничный день 
будет бесплатной 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
об отечественной разработке 
для железных дорог. Также 
глава города сообщил в соц-
сетях о бесплатной парковке 
на праздники. 

В День народного единства, 
4 ноября, парковка на улицах 
Москвы будет бесплатной.
— В нерабочий понедель-
ник — 6 ноября — за нее тоже 
платить не нужно, — написал 
в соцсетях Сергей Собянин. — 
А вот 5-го будет действовать 
воскресный режим: платно 
только на улицах с тарифами 
380 и 450 рублей. Парковки со 
шлагбаумом в эти дни работа-
ют в обычном режиме.
Кроме того, на ноябрьские 
праздники в столичном реги-
оне назначат дополнитель-
ные электрички. Для удобства 
пассажиров Центральная 

пригородная пассажирская 
компания совместно с Мо-
сковской железной дорогой 
изменит расписание электри-
чек на Курском и Казанском 
направлениях.
Также вчера мэр рассказал 
об отечественной разработке 
для метро и железных дорог.
— Развитие и обновление ме-
тро и железных дорог страны 
было бы невозможно без мо-

сковских производителей. 
Так, в столице выпускают ва-
гоны повышенной комфорт-
ности, класса люкс. Они, на-
пример, входят в составы по-
ездов Москва — Симферо-
поль, — написал Сергей 
Собянин. — С 1921 года Мо-
сковский тормозной завод 
разрабатывает и производит 
оборудование для всех типов 
вагонов метро и железных до-
рог. Столица поставляет осве-
тительное оборудование и ка-
бели для строительства ме-
тро. А один из заводов за три 
года установил свою систему 
автоматизированного управ-
ления движением поездов на 
30 станциях Байкало-Амур-
ской магистрали.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Жилой фонд города 
активно обновляется
Площадь новостроек по ре-
новации, поставленных 
в Москве на кадастровый 
учет с начала года, достигла 
1,3 миллиона квадратных 
метров. 

Всего с января Росреестром за-
регистрировано 47 домов, по-
строенных в рамках програм-
мы реновации. Наибольшее 
их число пришлось на Юго-
Восточный, Северо-Восточ-
ный и Северный округа — 
в них учтено по семь домов. На 
втором месте Южный и Юго-
Западный округа — по шесть 
домов. Закрывает тройку Вос-
точный округ. В нем поставле-
но на учет пять домов.
— В Москве продолжается ак-
тивная работа по обновлению 
жилищного фонда по про-
грамме реновации, призван-
ной улучшить жилищные ус-
ловия горожан, — отметил 

руководитель столичного Рос-
реестра Игорь Майданов. — 
Только за неполный месяц 
в столице оформлено шесть 
новостроек.
Как сообщил в свою очередь 
министр столичного прави-
тельства, глава Департамента 
горимущества Максим Гаман, 
с начала реализации програм-
мы реновации началось пере-
селение 140,5 тысячи жите-
лей Москвы.
— Новые дома построили бо-
лее чем в 90 районах и поселе-
ниях столицы, — сообщил он. 
В нынешнем году переселе-
ние в новые дома начали жи-
тели семи районов и поселе-
ний. А в районах Молжани-
новский, Северный и в посе-
лении Сосенское программа 
реновации полностью завер-
шилась.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Эксперимент по бесплатному проезду электромобилей по платным трассам могут продлить 
на 2024 год, заявил начальник отдела развития машиностроения, легкой и химической 
промышленности департамента Минэкономразвития РФ Рустам Абульмамбетов.
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Китай становится еще ближе
Цифры товарооборота между Россией и Поднебесной неуклонно 
растут из года в год 

ОБРАЩЕНИЙ ПРИНЯЛ ЗА ТРИ ГОДА ГОЛО
СОВОЙ ПОМОЩНИК СТОЛИЧНОЙ ГОРЯЧЕЙ 
ЛИНИИ ЕДИНОГО ДИСПЕТЧЕРСКОГО ЦЕН
ТРА. ПО НИМ СФОРМИРОВАНО 1,6 МИЛЛИ
ОНА ЗАЯВОК НА ВЫЗОВ МАСТЕРА.

ЦИФРА ДНЯ

7 500 000

ПАВЕЛ УСТЮЖАНИНОВ
ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
РОССИЙСКОКИТАЙСКОЙ ПАЛАТЫ
Российско-китайские 
 отношения неуклонно разви-
ваются и растут в течение 
трех лет. Несмотря на панде-
мию, мы сумели воплотить 
несколько проектов. Так, 
«поженили» между собой 
провинцию Шаньдун 
и Псковскую область. Наи-
более эффективно продви-
гаются автомобиле- и стан-
костроение, оптико-лазер-
ные технологии. Мы хо-
тим представить как можно 
больше торговых марок 
из РФ китайским потребите-
лям. А сейчас к нам приехали 
более 300 китайских ком-
паний. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Азиатские 
компании 
предлагают 
предметы быта, 
технику, одежду

30 октября. Представитель китайской компании Анастасия Кожевникова демонстрирует теплые ковры из синтетического меха, которые производятся в Поднебесной

Музыка отражает 
историю

С 13-й симфонией Шостаковича у меня 
в жизни связано многое. Это будет вто-
рой случай, когда я к нему обращаюсь 
в своей работе. Один раз совпал с моим 
первым дирижерским выступлением 
в Большом театре. Тогда я поздно уз-
нал, что мне нужно руководить орке-
стром, ведь эта музыка была мне не 
знакома. Трое суток, буквально днем 
и ночью, я работал над партитурой. 
На мой взгляд, музыка ставит вопросы, 

и слушатель должен на них отвечать. Но в этом произведе-
нии меня удивило то, что части имеют названия и кон-
кретный образ. Один из примеров — «Юмор». И если бы не 
было названия, то мы бы все равно догадались, что данная 
часть связана с этим. Я тогда дирижировал не своим орке-
стром, и налаживание контакта — это всегда нервно. По-
трясающе, что в зале на репетиции на-
ходился великий дирижер Карлос 
Клайбер, хотя я об этом не знал. И за-
тем я получил от него письмо, после 
которого стал уверен в своих навыках. 
Какие-то симфонии и произведения 
Шостаковича принимали сразу и его 
хвалили. А какие-то имеют сложную 
судьбу, например 13-я. С первой и до 
последней ноты все, что написал Дми-
трий Дмитриевич, — это гениально. 
Есть политика и события, в которых 
люди так или иначе участвуют. Мы — 
современники, и я переживаю за то, 
что сегодня происходит. Иногда заду-
мываюсь: а что сочинял Бетховен? 
В его время тоже что-то происходило, он посвятил свою 
симфонию великому реформатору. Он еще не дописал ее, 
а этот реформатор объявил себя императором. Бетховен 
взял и зачеркнул слово «посвящение». Или Чайковский, 
«Лебединое озеро». Все готово, листы сшиты, а тут русско-
турецкая война. Петр Ильич сочиняет «Русский танец» 
и вставляет его в готовую партитуру. Мы проходим сиюми-
нутные с точки зрения истории события. А классическая 
музыка дает возможность посмотреть общую картину. 
Наша общая сила в культуре, без которой мы умрем. В са-
мых гениальных произведениях всегда говорилось о жиз-
ни и смерти, верности и предательстве, хорошем и пло-
хом. Произведение Шостаковича говорит нам, что надо 
помнить, до чего может дойти человеческая глупость. 
В целом культура объединяет, а это произведение зао-
стряет: что было и что не должно повториться. 

6 ноября в Москве состоится мультимедийный 
концерт «Шостакович. Симфония № 13» в рамках 
проекта «Бабий Яр». О значении этой симфонии 
рассказал дирижер Юрий Башмет.

первый 
микрофон

ЮРИЙ 
БАШМЕТ
НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ СССР, 
ДИРИЖЕР

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

По данным Главного та-
моженного управления 
КНР, товарооборот с РФ 
за первое полугодие 
2023 года вырос 
на 40,6 процента 
по сравнению с тем же 
периодом 2022-го и со-
ставил 114,54 милли-
арда долларов. Китай-
ский экспорт в РФ вырос 
на 78,1 процента — 
до 52,284 миллиарда
долларов. А экспорт РФ 
в КНР — на 19,4 про-
цента, до 62,263мил-
лиарда долларов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Итальянец с русской душой. 
Журналист Андреа Пальмери 
переехал на Донбасс, чтобы 
помогать жителям и бойцам ➔ СТР. 4

служба новостей представляет

Папа, имей совесть. К злостным 
алиментщикам нагрянули судебные 
приставы. Как проходит работа 
с нарушителями ➔ СТР. 6

внутренний туризм

Малоярославец — город, где 
наполеоновские войска «сели 
в лужу», а фашистское наступление 
захлебнулось ➔ СТР. 7
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Современная 
помощь 
при инсульте
В Москве за пять лет почти 
в три раза увеличилось коли-
чество тромбоэкстракций 
и в 1,3 раза — количество 
процедур тромболизиса 
для пациентов, перенесших 
инсульт. Об этом вчера заяви-
ла заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Благодаря четким алгорит-
мам и цифровому взаимодей-
ствию бригада скорой помо-
щи всегда точно знает, в ка-
ком ближайшем стационаре 
есть свободные койки нейро-
реанимации и ангиограф.
— Пациенту сразу при посту-
плении в больницу делают 
компьютерную томографию, 
с помощью современных ан-
гиографических комплексов 
определяют размеры и распо-
ложение тромба и удаляют 
его, используя современные 
технологии, — рассказала 
Анастасия Ракова.
Заммэра напомнила, что не-
сколько лет назад в столице 
была создана и успешно рабо-
тает «инсультная сеть». В нее 
входит 13 специализирован-
ных центров, организован-
ных на базе крупнейших мно-
гопрофильных стационаров.
В Комплексе соцразвития Мо-
сквы добавили, что москвичи, 
которые перенесли инсульт, 
могут получить необходимые 
лекарственные препараты 
для снижения риска повтор-
ного инсульта бесплатно. Пре-
параты выдаются для сниже-
ния концентрации холестери-
на в крови, профилактики 
тромбообразования и разжи-
жения крови в течение двух 
лет с постановки диагноза. За 
9 месяцев 2023 года выдано 
более 145 тысяч упаковок.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

К 2030 году в Москве будет 
около 315 тысяч электромо-
билей. Такие прогнозы озву-
чили в ходе заседания круг-
лого стола на Московском 
автомобильном заводе «Мо-
сквич». 
Сегодня по столице передви-
гаются почти восемь тысяч 
легковых электромобилей. 
К 2030 году, согласно страте-
гии развития электротранс-
порта, доля электромобилей 
составит пять процентов от 
всего легкового автопарка. 
— Международный опыт по-
казывает, что когда доля до-
стигает пяти процентов, даль-
ше идет самостоятельный, 
очень активный рост электро-
тяги в транспорте. Такие по-
казатели мы видим в Евро-
пе, Китае. Задача города — 
максимально поддерживать 
автопроизводство, — отметил 
заместитель руководителя 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы Алексей Митяев. 
Основным критерием разви-
тия электротранспорта явля-
ется наличие инфраструкту-
ры. Количество зарядных 
станций должно расти не ме-
нее внушительными темпа-
ми. Алексей Митяев отмеча-
ет, что станции можно услов-
но разделить на несколько 
групп. 
— Зарядные станции на улич-
но-дорожной сети — это все 
то, что между нашим домом 

и офисом. Это инфраструкту-
ра для того, чтобы можно бы-
ло быстро зарядиться, и наша 
задача — сделать так, чтобы 
зарядка не занимала больше 
15 минут, — говорит Митяев. 
Другая группа зарядных стан-
ций — те, что находятся возле 
места хранения автомобиля, 
на парковке офисного здания 
или крупного торгового цен-
тра. В этом случае скорость за-
рядки некритична. 
Также участники круглого 
стола отметили, что важно за-
кладывать зарядную инфра-

структуру в строящихся объ-
ектах уже сейчас. Для этого 
необходим единый стандарт 
зарядных станций. 
Сейчас в Москве 220 заряд-
ных станций для электромо-
билей, они загружены при-
мерно на 10–12 процентов. 
Алексей Митяев отметил, что 
необходимо поддерживать 
уровень загруженности на 
уровне меньше 15 процентов, 
чтобы у электрозаправок не 
было длинных очередей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Зарядных станций должно хватать на всех

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно информируем горожан о том, над чем 
работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгордумы посетили завод «Москвич» и обсудили развитие легкового 
электротранспорта в столице. 

Мосгордума

Усовершенствованный поезд 
проходит тестирование

Жителям старшего возраста 
предлагают освоить профессии

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) сообщил 
о начале тестирования пер-
вого состава «Иволга 4.0».

Сейчас поезд ново-
го поколения про-
ходит испытания 
на эксперимен-
тальном кольце 
в Щербинке. 
— Планируем, что 
уже в следующем 
году на диаметры 
выйдет новейшая «Ивол га 
4.0», и пассажиры смогут ез-
дить на самых современных 
составах по Московским цен-
тральным диаметрам (МЦД). 
При сборке этого комфортно-
го поезда используют 97 про-
центов отечественных дета-
лей. Сейчас завершаются ис-
пытания, необходимые для 
получения сертификата, — 
рассказал Максим Ликсутов.
В ходе испытания специали-
сты проверяют технические 

характеристики поезда. Для 
этого «Иволгу 4.0» разгоняют 
до максимальных мощностей 
и смотрят, как работает про-
граммное обеспечение.
Затем в середине ноября, по-
сле испытаний, состав отпра-
вят на сертификацию. Будут 

обновлены эксте-
рьер и интерьер 
поезда. 
Среди отличитель-
ных особенностей 
новой модели — 
в ней больше две-
рей, благодаря че-
му пассажиры смо-
гут быстро и без 

очередей заходить в вагон 
и выходить из него на своей 
станции. В итоге поездки в те-
чение всего пути станут еще 
комфортнее.
Также вчера Максим Ликсу-
тов сообщил, что еще пять 
причалов для регулярного 
речного электрического 
транспорта отправили из Пер-
ми, где их изготавливают, 
в Москву. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В проекте «Московское дол-
голетие» открыто девять 
программ профпереподго-
товки. Об этом вчера расска-
зали в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления города. 

Освоить новую профессию 
москвичи старшего возраста 
могут в проекте «Серебряный 
университет». 
— Проект «Московское дол-
голетие» предоставляет для 
горожан старшего поколе-
ния широкие возможности 
для получения дополнитель-
ного образования. Вновь по-
чувствовать себя студентом 
можно в «Серебряном уни-
верситете», который на дан-
ный момент работает на базе 
двух столичных вузов — Мо-
сковского городского педа-
гогического университета 
и университета «Синер-
гия», — рассказал замести-
тель руководителя столично-
го Департамента труда и со-

циальной защиты населения 
Владимир Филиппов. 
По его словам, в этих учебных 
заведениях можно пройти 
курс профессиональной пере-
подготовки и стать специали-
стом в разных областях — от 
педагогики до ИТ-сферы и ну-
трициологии. 
— После обучения и успеш-
ной сдачи экзаменов студен-
ты «серебряного» возраста 
получают диплом установлен-
ного образца и могут трудоу-
строиться по новой специаль-
ности, — добавил Владимир 
Филиппов.
Подать заявку на участие 
в проекте «Московское долго-
летие» горожане старшего по-
коления могут в центрах гос-
услуг или территориальных 
центрах социального обслу-
живания, а также онлайн че-
рез портал mos.ru. Подробно-
сти можно узнать по телефо-
ну: +7 495 870-44-44.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин поздравил сто-
личных тренеров и учите-
лей физкультуры с про-
фессиональным праздни-
ком. В городе 304 москви-
ча носят звание 
«Заслуженный тренер 
России». В целом за под-
готовку столичных спор-
тсменов отвечают больше 
3500 специалистов. 
В школах и колледжах 
работают свыше 8 тысяч 
учителей физкультуры. 

кстати

Высокая мощность
Строительство электродепо 
«Столбово» для Сокольниче-
ской и Троицкой линий Мо-
сковского метрополитена бу-
дет завершено в конце следу-
ющего года. Сегодня в Комму-
нарке развернута большая 
стройка. 
— Возводится новое электро-
депо, мощное. Общая пло-
щадь всех строений превысит 
сто тысяч квадратных ме-
тров, — отметил Сергей Собя-
нин. — А работать здесь будут 
более тысячи человек.
Современный дом для поез-
дов городской подземки, как 
нередко называют электроде-
по, в Новой Москве сможет 
работать сразу на две линии. 
Бригады здесь обслужат со-
ставы Сокольнической и буду-
щей Троицкий линий. Вторая 
как раз сейчас находится в ак-
тивном строительстве.
— Депо позволит в два раза 
увеличить количество поез-
док в южной части Сокольни-
ческой ветки и, конечно, обе-
спечит нормальное функцио-
нирование новой, Троицкой 
линии метро, — сказал Сергей 
Собянин.
Как доложил мэру исполни-
тельный директор компании- 

подрядчика Валерий Кивлюк, 
первый этап работ уже закон-
чен. На участке площадью 
16 гектаров расположилось 
свыше полусотни зданий. 
Среди них — отстойно-ре-
монтный корпус на 33 канавы 
с камерой мойки составов, 
мотодепо с ремонтно-строи-
тельным участком, инженер-
ный корпус, диагностический 
пост, административно-быто-
вой корпус и другие необходи-
мые помещения. Развернутая 
длина путей депо превысит 
12 километров.
— Помимо самого электроде-
по, будет построено четыре 
соединительные ветки с Тро-
ицкой линией и три — с Со-

кольнической, — пояснил Ва-
лерий Кивлюк.
В первые годы эксплуатации 
электродепо «Столбово» будет 
обслуживать подвижной со-
став Троицкой линии метро, 
первую очередь которой от 
станции «ЗИЛ» до станции 
«Коммунарка» планируется 
ввести уже в следующем году.
— Всего начиная с 2011 года 
в рамках программы разви-
тия Московского метрополи-
тена было построено и рекон-
струировано 11 электроде-
по, — привели данные в сто-
личной мэрии. — До конца 
2023 года планируется завер-
шить строительство электро-
депо «Аминьевское».

Делают суперпарк
Благоустройство парка «Яуза» 
выполнено примерно на 
90 процентов. Подробности 
его создания рассказал в сво-
ем блоге Сергей Собянин.
По его словам, уже обустрое-
но 20 спортивных площадок, 
преобразилась территория 
у Ростокинского акведука. 
Также обновили экотропу со 
стороны Олонецкого проезда. 
В парке заменили скамейки, 
велопарковки, перголы и ур-
ны, установили новые опоры 
наружного освещения. Осо-
бое внимание уделили созда-
нию игровых зон.
— Новинка — карусели, каче-
ли, качалки-балансиры и ла-

залки, канатная дорога 
и большая песочница — дет-
ский кластер площадью более 
2,7 тысячи квадратных ме-
тров включает четыре детские 
площадки, соединенные меж-
ду собой дорожками.
— Cпортивно-игровой ком-
плекс также порадует детвору 
канатами и переходами раз-
ной степени сложности. В це-
лом на этих участках обновили 
или создали 16 игровых зон 
для ребят разных возрастов, — 
написал Сергей Собянин.
Большую работу по благо-
устройству продолжат в сле-
дующем году. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Электродепо 
обслужит две линии метро
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин осмотрел 
ход строитель-
ства электроде-
по «Столбово». 
На своем персо-
нальном сайте 
глава столицы 
рассказал о ходе 
благоустройст-
ва парка «Яуза» 
на северо-восто-
ке города. 

день мэра

30 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), руководитель Департамента строительства Рафик Загрутдинов (слева) и представитель компании-подрядчика 
Валерий Кивлюк осмотрели ход работ в электродепо «Столбово». Его, а также первый участок Троицкой линии метро запустят в следующем году

Отраслевая выставка позволила 
найти новых партнеров
Более 30 столичных произ-
водителей косметической 
продукции приняли участие 
в международной отрасле-
вой выставке InterCHARM. 
Об этом вчера рассказал ми-
нистр правительства Мос-
квы, руководитель Департа-
мента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский.

В этом году международная 
выставка парфюмерно-кос-
метической сферы проходит 
в 30-й раз. В экспозиции при-
нимают участие более 
1000 компаний. В их числе 
производители, поставщики 
продуктов и решений для от-
расли.
— В городе работают свыше 
30 предприятий, занятых про-
изводством парфюмерии, 
средств для макияжа и ухода 
за кожей. Компании активно 
развиваются — расширяют 
ассортимент, увеличивают 
объемы производства и пред-
лагают современную продук-
цию, ориентируясь на запрос 
аудитории, — заявил Влади-
слав Овчинский. 
Министр столичного прави-
тельства добавил, что только 
с января по август 2023-го мо-
сковские косметические фа-
брики и заводы поставили 
заказчикам продукцию на 
47 миллиардов рублей, что 
в полтора раза превышает по-
казатели аналогичного пери-
ода прошлого года. 
— Участие в подобных вы-
ставках позволяет поделиться 
достижениями отрасли, най-
ти рынки сбыта и установить 
новые контакты с партнера-
ми, — отметил он.
Одним из участников выстав-
ки стала создатель парфюмер-
ного бренда Полина Казако-
ва. Вместе с руководителем 

отдела поставок Дарьей Наза-
ровой она представила свою 
продукцию коллегам из дру-
гих регионов России и стран 
мира. 
— Такие выставки важны 
с точки зрения пиара. На ме-

роприятии было много бло-
геров которые приходят по-
знакомиться с продукцией 
и сделать обзоры для подпис-
чиков, — отметила Полина 
Казакова. 
Кроме того, на международ-
ной выставке можно найти 
производства для расшире-
ния ассортимента выпускае-
мой продукции. 
— Мы планируем начать вы-
пуск ароматизаторов для са-
лонов автомобилей. На вы-
ставке познакомились с не-
сколькими поставщиками, 
смогли вживую оценить каче-
ство их товара, — поделилась 
создатель косметического 
бренда. 
Полина Казакова также на-
шла на выставке потенциаль-
ных поставщиков тары для 
своей косметической продук-
ции, обменялась опытом про-
изводства и продвижения с за-
рубежными коллегами. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shwevtsova@vm.ru

27 октября. Руководитель отдела поставок парфюмерного 
бренда Дарья Назарова на международной выставке

30 октября. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников осмотрел продукцию автозавода. 
По его словам, почти миллион электромобилей будет ездить по Москве к 2035 году

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Концепция развития электро-
транспорта в Московской 
агломерации предполагает, 
что к 2035 году электромоби-
ли будут занимать 15 процен-
тов от всего легкового авто-
парка Москвы и Московской 
области. По нашим подсче-
там,15 процентов — это прак-
тически миллион легковых 
автомобилей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всего в Москве открыты 
более 4000 промыш-
ленных предприятий, 
из них — более 30 кос-
метических фабрик, 
на которых работают 
свыше 4000 человек. 
За первые восемь меся-
цев этого года произ-
водство мыла, моющих, 
чистящих, полирующих, 
парфюмерных и косме-
тических средств вырос-
ло на 17 процентов.
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Нейросеть 
не заменит авторов
Вчера в отделении продюси-
рования и культурной поли-
тики Института государ-
ственной службы и управле-
ния (ИГСУ) Президентской 
академии РАНХиГС прошла 
открытая лекция председа-
теля Союза журналистов 
России Владимира Соловье-
ва (на фото).

Руководитель общественной 
журналистской организации 
отметил, что встреча стала 
первой из цикла, запланиро-
ванного Союзом журналистов 
совместно с РАНХиГС. Влади-
мир Соловьев рассказал сту-
дентам, какую роль играет 
СЖР в системе общественных 
отношений. В университет-
ской аудитории собралось 
множество студентов и пре-
подавателей. Лекция трансли-
ровалась и в интернете, к ней 
в режиме онлайн присоеди-
нились представители разных 
вузов из других городов.
— Я рассказал молодому по-
колению и будущим журна-
листам, как живет наша об-
щественная организация се-
годня, как ее деятельность 
заблокировали в Междуна-
родной журналистской орга-
низации из-за включения 
в состав четырех региональ-
ных общественных органи-
заций — из Донецкой и Лу-
ганской народных респуб-
лик, а также Запорожской 
и Херсонской областей,  — от-
метил Владимир Геннадьевич.
При этом российские журна-
листы успешно находят новые 
пути международного сотруд-
ничества. Руководитель Сою-
за журналистов России Влади-
мир Соловьев только недавно 
вернулся из командировки 
в Китай, где была создана но-
вая международная организа-
ция «Один пояс — один путь», 
объединившая журналистов 
из России, Китая и многих аф-
риканских и азиатских стран.
— Я был включен в президи-
ум этой международной жур-

налистской организации, — 
рассказывает Владимир Со-
ловьев. — Мы посчитали 
и поняли, что новое сообще-
ство стало самой массовой 
журналистской организаци-
ей в мире.
Также студенты интересова-
лись искусственным интел-
лектом и спросили, может ли 
когда-нибудь он заменить 
корреспондента. Лектор отве-
тил, что нейросеть может 
стать большим подспорьем 
в работе, чтобы осилить боль-
шой объем информации, но 
настоящие авторские тексты 
может создавать только жи-
вой человек. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Москва ежедневно по-
требляет почти 3 мил-
лиона кубометров во-
ды. Если эту воду раз-
лить по железнодорож-
ным цистернам, их 
протяженность составит 
475 километров. 
В этом году московскому 
водопроводу исполни-
лось 219 лет. Дату от-
метили вчера. Только 
в Музей воды на ВДНХ 
в адрес Мосводоканала 
поступило 80 поздрав-
лений. Длина первого 
московского водопро-
вода была более 20 ки-
лометров, а проектная 
мощность — всего 
300 тысяч ведер 
в сутки.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Любимое место встречи жители 
района выбрали безошибочно
Вчера районный центр «Ме-
сто встречи Ангара» отметил 
свое четырехлетие. Это са-
мый первый районный центр, 
который появился в рамках 
программы реконструкции 
старых кинотеатров.

Жительница Нагорного райо-
на Татьяна Плетнева называ-
ет себя старожилом, хотя ро-
дилась в Северном округе сто-
лицы.
— В кинотеатр «Ангара» я хо-
дила еще студенткой с подру-
гами, в 1970-х годах, — вспо-
минает Татьяна Борисовна. — 
Это было популярное место 
у молодежи. Сначала смотрели 
фильм, а потом ели мороженое 
в кафе. В советское время мно-
гие здания строили в стиле мо-
дернизма, и «Ангара» не была 
исключением. Мне все нрави-
лось, но сейчас, конечно, «Ан-
гара» — просто космический 
корабль, красивый и комфорт-
ный. Иногда привожу сюда 
внучку на праздники, кото-
рые устраиваются для детей 
и взрослых в районном центре 
совершенно бесплатно. Пом-
ню, в прошлом декабре была 
акция: раздавали по одной ва-
режке, а потом надо было вы-
полнить задание и получить 
вторую. Еще приходили на 
День питомцев, тут хозяева на-
ряжали собак в забавные ко-
стюмы. А этим летом на крыше 

проводили бесплатные кино-
показы. Мои дети ходили, рас-
сказывали потом, что беседо-
вали с молодыми режиссера-
ми. Очень интересно, спасибо 
организаторам.
Кинотеатр «Ангара» на Чон-
гарском бульваре открылся 
в 1965 году, а через 40 лет был 
закрыт на реконструкцию. 
В 2005 году денег на его содер-
жание не было. Вывеску с ки-
нотеатра сняли, вход закры-
ли железными листами, и так 
здание простояло более 
10 лет. Вся жизнь кипела на 
площади у пруда, где устраи-
вались ярмарки выходного 

дня. В 2017 году здание старо-
го кинотеатра снесли, нача-
лось строительство. Новая 
«Ангара» открылась 30 октя-
бря 2019 года и стала местом 
притяжения для жителей рай-
она, которых насчитывается 
свыше 65 тысяч.
— Уже четыре года в нашем 
центре регулярно проходят 
мероприятия для всей се-
мьи, — говорит управляющий 
районным центром «Место 
встречи Ангара» Ирина Хо-
ненко. — Здесь местные жите-
ли отдыхают от будничной 
суеты в приятной обстановке 
с видом на город. Они смотрят 
кино, посещают творческие 
мастер-классы и праздники, 
ходят на тренировки по раз-
личным направлениям, кото-
рые проводятся совместно 
с программой «Мой спортив-
ный район». Например, в этом 
году с июня по конец сентября 
1040 человек поучаствовали 
в занятиях по зумбе, йоге, тан-
цевальному фитнесу и рас-
тяжке под руководством тре-
неров Мосгорспорта. Оста-
навливаться на достигнутом 
мы не собираемся, сейчас пла-
нируем празднования дня 
рождения районного центра 
«Место встречи Ангара» и но-
вогодних каникул. Приглаша-
ем всех, скучно не будет!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

8 июля 2022 года. Жительница Южного округа Москвы Олеся Зубова со своим любимцем, 
шпицем по кличке Лис, на «Параде питомцев» в районном центре «Место встречи Ангара»

Фестиваль прошел на терри-
тории Северо-Восточного 
округа (СВАО) уже в девятый 
раз. Один из его организато-
ров — спортивно-досуговый 
центр «Кентавр», подведом-
ственный префектуре округа. 

Мероприятие с каждым годом 
набирает популярность у мо-
сквичей и жителей других го-
родов страны. За время его 
проведения на нем выступили 
участники более 40 клубов бо-
евых искусств из разных угол-
ков России.
В этом году программа пора-
довала гостей своей насыщен-
ностью и разнообразием — 
отличные навыки в различ-
ных видах боевых искусств 
показали спортсмены разного 
возраста, в том числе дети 
и участники проекта «Мо-
сковское долголетие». 
— Наш фестиваль проходит 
в несколько этапов и направ-
лен на то, чтобы популяризи-
ровать здоровый образ жизни 
среди молодежи. Показатель-
ные выступления участников 
демонстрируют, каких дости-
жений можно добиться, регу-
лярно тренируясь и не имея 
вредных привычек, — отме-

тил председатель организаци-
онного комитета фестиваля 
Евгений Алексеев.
Открыл фестиваль красочный 
танец девушек-ниндзя, кото-
рые продемонстрировали 
слаженные командные дви-
жения и мастерское владение 
мечом и веером.
— Первый танец в программе 
достаточно жесткий, уверен-
ный, — рассказывает препода-
ватель школы ниндзя Анна 
Карташова. — Наш второй та-
нец более грациозный, плав-
ный. Подготовка к такому вы-
ступлению занимает доста-
точно много времени — нуж-
но уметь работать в парах, 
обладать навыками фехтова-
ния, жонглирования мячом.
Зрители увидели еще много 
интересных номеров, и не 
только спортивных. Разбавля-
ли выступления участников 
и художественные номера. 
Также зрители увидели высту-

пления по историческому фех-
тованию, художественной 
гимнастике, кикбоксингу.
— У нас международная 
команда, — рассказала про-
фессиональная спортсменка, 
чемпионка мира по кикбок-
сингу Дарья Машаро. — 
Я тренер из Беларуси, а мои 
юные ученики — граждане 
России. Мы первый раз вы-
ступаем на этом фестивале, 
очень нравится. 
Спортсменка выступила вме-
сте с одним из своих подопеч-
ных, который продемонстри-
ровал четкие и продуманные 
удары, а также несколько за-
хватов.
— Фестиваль просто замеча-
тельный! Очень приятно было 
посмотреть на профессио-
нальных спортсменов, кото-
рые своим примером мотиви-
руют начать заниматься спор-
том, — рассказала одна из 
зрительниц, Ольга Иванова.

Завершился фестиваль высту-
плением учеников студии ка-
рате «Тигричи», которые про-
демонстрировали свое ма-
стерство.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Боевым искусствам 
все возрасты покорны

В столице про-
шел фестиваль 
боевых искусств 
«Русское сердце 
будо». «ВМ» по-
бывала на меро-
приятии и выяс-
нила, чем он 
привлекает зри-
телей.

спорт

28 октября. Воспитанники студии карате «Тигричи» Тимофей и Тихон Табаковы (слева направо) показывают, чему научились. На сцену фестиваля вышли представители 
нескольких возрастных групп, которые неоднократно выступали на различных спортивных мероприятиях, в том числе и участники проекта «Московское долголетие»

Эксперты обсудят вопросы 
реставрации старинных усадеб

Ночь искусств объединит 
ценителей прекрасного

Вчера началась регистрация 
на деловую программу моло-
дежного форума «Насле-
дие». Круглые столы и дис-
куссии на тему реставрации 
пройдут 23 и 24 ноября 
на площадках Московского 
дворца пионеров.

Деловая програм-
ма форума «Насле-
дие» будет инте-
ресна всем, кто ув-
лекается истори-
ей, архитектурой 
и сохранением 
старинных зданий 
Москвы. Чтобы послушать 
экспертов, задать им вопро-
сы, нужно зарегистрировать-
ся на сайте forumnasledie.ru. 
— Последние 11 лет в столице 
реализуется масштабная ре-
ставрационная программа, — 
сказал руководитель Департа-
мента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов 

(на фото). — Сегодня у нас 
в работе более 550 памятни-
ков. И конечно, нам важно, 
чтобы молодые люди, кото-
рые учатся сейчас в вузах, зна-
ли, как правильно работать 
с наследием, что это не только 

сложно, ответ-
ственно, но и инте-
ресно, а также вы-
годно.
На одном из кру-
глых столов обсу-
дят возрождение 
усадебных ком-
плексов. Тема для 
Москвы актуаль-

ная. В городе насчитывается 
более 300 усадеб. Одна из них, 
Дом Демидова, находится на 
Новой Басманной. В рамках 
конкурсной программы фору-
ма студенты разрабатывают 
проекты ее реставрации. По-
бедителей назовут 25 ноября.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Традиционная акция «Ночь 
искусств» пройдет в День на-
родного единства, 4 ноября. 
Как сообщила вчера заме-
ститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина, программу 
для нее подготовили более 
100 городских площадок.

Акция пройдет под девизом 
«Россия объединяет». Она 
стартует в 17:00 с театрализо-
ванной экскурсии «Поэтиче-
ский променад». Гостей встре-
тят 30 артистов в образе Вла-
димира Маяковского в шести 
разных точках, связанных 
с биографией и творчеством 
поэта. Среди них — площадки 
Музея Маяковского на Крас-
ной Пресне и в Лубянском 
проезде, Дом Моссельпрома 
и здание газеты «Известия».
— Всего в рамках «Ночи ис-
кусств» в столице пройдет 
больше 170 событий, — рас-

сказала Наталья Сергуни-
на. — Приглашаем москвичей 
и туристов на спектакли, кон-
церты, экскурсии, литератур-
ные чтения и выставки.
На сцене обновленного Театра 
эстрады с 20:00 до 21:30 на-
родный артист России Сергей 
Жилин и оркестр «Фонограф-
Симфо-Джаз» представят му-
зыкальную программу, посвя-
щенную Рахманинову. В Бе-
лом зале правительства Мо-
сквы с 21:00 до 22:15 прозвучат 
мелодии эпохи барокко в ис-
полнении коллектива «Рус-
ская консерватория». А на сце-
не театра «Ленком Марка За-
харова» молодые артисты по-
кажут часовой перформанс 
«Манифест». Начало в 22:20. 
Чтобы попасть на мероприя-
тия акции, нужно зарегистри-
роваться на сайте mosdmm.ru.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Интерактивная выставка наглядно 
показывает путь воды к домашним кранам
Сегодня в двух столичных 
музеях на ВДНХ проходят 
выставки, на которых в ори-
гинальном формате расска-
зывают, какой путь проходит 
вода в нашем городе. 

Перед тем как попасть в сто-
личные квартиры, вода прохо-
дит несколько ступеней 
очистки. Специалисты Мос-
водоканала круглосуточно 
следят за ее качеством.
— Воду готовят четыре стан-
ции водоподготовки: Север-
ная, Восточная, Рублевская 
и Западная, — уточнили в Ком-
плексе городского хозяйства. 
О том, как они устроены и ра-
ботают каждый день, кроме 
понедельника, рассказывают 
в Музее городского хозяйства 
Москвы на ВДНХ. В пятом па-
вильоне даже обустроена на-
стоящая квартира, от которой 
расходятся все коммуника-
ции. Посетители могут ви-
деть, какой путь проходит во-
да, прежде чем оказаться в ку-

хонном кране, как работают 
системы водоотведения и ка-
нализации. 
Информация о процессах во-
доподготовки подается и в ин-
терактивном формате.

— Экскурсии проходят зани-
мательно, — отметил депу-
тат Мосгордумы Александр 
Козлов. 
Еще одно выставочное про-
странство на ВДНХ, где можно 
разузнать о пути воды, распо-
лагается в научно-развлека-

тельном комплексе «Москва-
риум». Здесь в дни школьных 
каникул организовали квест, 
в ходе которого детям с роди-
телями нужно разгадать за-
гадки о воде. Гости заполняют 

путевой лист с за-
даниями, а выпол-
нять их помогают 
персонажи выстав-
ки «Путь воды». 
Участникам необ-
ходимо собрать 
нужные буквы 
и составить из них 
ключевое слово. 
— Мы пришли на 
выставку и узнали, 
сколько литров во-
ды в каждом из 
нас, как много тре-

буется жидкости, чтобы про-
изводить различные това-
ры — телефоны, газировку, 
еду и многое другое, — рас-
сказала посетительница На-
талья Галузина.
В Центр океанографии она 
пришла с супругом Алексеем 

Герасимчуком и дочкой Зла-
той. Вся семья, как и другие 
участники квеста, получили 
удовольствие от выставки. 
Пространство интерактивной 
экспозиции разделено на че-
тыре тематические зоны: 
Природа, Город, Океан и Ар-
ктика, в каждой из которых 
посетителей ждут увлекатель-
ные игровые задания и инте-
ресные факты о воде.
— Основные посетители — 
это семьи с детьми. Именно 
для них мы разработали инте-
рактивный формат выставки 
и познавательный квест, — 
прокомментировали в пресс- 
службе «Москвариума». 
Для прохождения квеста важ-
но быть внимательным и на-
ходчивым, а вместе с родите-
лями выполнять задания лег-
че и приятнее. Путешествие 
по подводному миру станет не 
только познавательным, но 
и увлекательным для всех.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.u

28 октября. Наталья Галузина с дочкой Златой посетили интерактивную выставку «Путь воды» 
на ВДНХ. Увлекательная экскурсия и интересная викторина понравились им обеим

Поиск ответов 
на тематические 
загадки увлекает 
и детей, 
и их родителей 

досье
Владимир Соловьев ро-
дился 14 ноября 1964 го-
да в городе Ногинске 
Московской области. 
В 1990 году окончил 
международное отделе-
ние факультета журнали-
стики МГУ им. Ломоносо-
ва, работал на телевиде-
нии, в том числе в Югос-
лавии, освещал военные 
действия. Председатель 
СЖР с 2017 года. Член 
Совета при Президенте 
РФ по развитию граж-
данского общества 
и правам человека.
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В шаговой доступности 
отрайонного центра «Ме-
сто встречи Ангара» нахо-
дятся жилые дома, учеб-
ные корпуса трех вузов 
и станция метро «Варшав-
ская» с трафиком более 
100 000человек в сутки. 
Ежедневно «Ангару» по-
сещают почти 5000 чело-
век. Они занимаются 
спортом, пробуют блюда 
разных стран в фуд-холле, 
отмечают семейные 
праздники, приходят 
в кино или библиотеку.

кстати

ГБУ СДЦ «Кентавр» име-
ет филиалы во всех 
17 районах СВАО. В них 
работают спортивные, 
образовательные, твор-
ческие секции, рассчи-
танные на посетителей 
любого возраста. Славит-
ся «Кентавр» и массовы-
ми мероприятиями, на-
пример, забегами или 
конкурсами талантов, 
в которых могут принять 
участие все желающие.

справка
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Новый санитарный поезд поможет 
военным врачам спасать больше раненых 

Обвиняемому в государственной измене 
грозит максимальный срок наказания

В зоне специальной военной 
операции начал работать 
первый санитарно-меди-
цинский поезд. «ВМ» выяс-
няла, в чем особенности та-
кого состава.

Сам поезд — это мобильное 
реанимационное и операци-
онное отделение, которое 
можно развернуть рядом с ли-
ниями боевого соприкоснове-
ния. Состав оснащен новей-
шими системами связи и обо-
рудованием для развертыва-
ния вертолетных площадок. 
Санитарные поезда ходили 
и раньше. Так, в июне широко 
освещалась встреча состава 
с ранеными местными жите-
лями в Ростове-на-Дону. Но 
нынешние поезда пошли да-
лее, вглубь новой территории. 
— Если он пошел, значит, жди 
развертывания событий с точ-
ки зрения окончательного ос-
вобождения Донбасса, — счи-
тает капитан I ранга запаса 
Василий Дандыкин. — По-

моему, это преддверие доста-
точно серьезных событий для 
ВСУ. Противник пока нахо-
дится на нашей территории — 
в Херсонской, Запорожской 
областях, на территории ДНР 
и ЛНР. Уже несколько месяцев 
мы отражаем их атаки. Это хо-
рошо, но врага надо выби-
вать, особенно сейчас, когда 
он измотан.
По мнению эксперта, курси-
рование военно-медицин-
ских поездов свидетельствует 
о подготовке к наступлению. 
— Вспомните фильм «На всю 
оставшуюся жизнь», в кото-
ром поезд ходил, как правило, 
к рубежам — забирал ране-
ных, оперировал, реанимиро-
вал и доставлял в госпитали 
на «большую землю». Так бы-
ло и сейчас. Поезда доезжали 
до Ростова. И чем ближе к ли-
нии соприкосновения с ог-
нем, тем эффективнее меди-
цинская помощь. 
Дандыкин подчеркивает, что 
в таком составе должны быть 

операционные, реанимация, 
палаты для восстановления 
и лечения, помещения для 
приготовления еды и пита-
ния, вагоны для медицинско-
го персонала — санитарок, 
медицинских сестер, врачей. 
Конечно же, в условиях опера-
ции он усилен охраной. Мож-
но предположить, что на нем 
присутствует и платформа для 
зенитных установок. Ведь 
беспилотники способны ле-
теть на большие расстояния. 
— Уже доказано: как только 
националисты видят флаг 
с красным крестом, они начи-
нают бить, как фашисты в го-
ды Великой Отечественной 
войны. Мы это видели и ви-
дим по сожженным больни-
цам, машинам скорой помо-
щи, — говорит Василий Дан-
дыкин.— Хочется верить, что 
военно-медицинские поезда 
станут первыми вестниками 
скорой победы.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

В Севастополе задержали 
россиянина, который пере-
давал Украине сведения 
об оборонительных укрепле-
ниях Крыма. Об этом сооб-
щили в Центре обществен-
ных связей Федеральной 
службы безопасности (ФСБ).

Известно, что в марте 2023 го-
да подозреваемый оснащал 
техникой оборонительные со-
оружения Республики Крым. 
В это время россиянин соби-
рал и передавал представите-
лю вооруженных сил Украины 
(ВСУ) различные сведения 
в отношении указанных объ-
ектов с привязкой к географи-
ческим координатам, расска-
зали в пресс-службе Центра 
общественных связей ФСБ. 
Сотрудники силового ведом-
ства арестовали гражданина 
и теперь его обвиняют в госу-
дарственной измене. 

— Подозреваемого будут су-
дить по статье 275 Уголовного 
кодекса России (УК РФ) — го-
сударственная измена, — рас-
сказал корреспонденту «ВМ» 
юрист Андрей Марочкин. — 
Нарушителю грозит лишение 
свободы на срок от 12 до 
20 лет со штрафом в размере 
до 500 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы, а так-
же иного дохода осужденного 
за период до трех лет.
Юрист также отметил, что на 
срок заключения в тюрьме 
может повлиять активное со-
трудничество с представите-
лями силового ведомства.
— Если обвиняемый будет 
взаимодействовать со след-
ствием, то ему могут дать ми-
нимальный срок по статье 275 
УК РФ, то есть 12 лет, — отме-
тил Андрей Марочкин. — 
Иначе его могут посадить на 
все 20 лет. 
Эксперт пояснил, что к подо-
зреваемому в госизмене мо-
гут применить и статью 64 УК 

РФ, смягчающую наказание, 
но это редкость.
— При наличии исключитель-
ных обстоятельств, связанных 
с целями и мотивами престу-
пления, ролью виновного, его 
поведением во время или по-
сле совершения преступления 
суд может назначить более 
мягкий вид наказания, чем 
предусмотрено статьей 275, — 
сообщил специалист. — На мо-
ей практике такого еще ни 
разу не было, хотя как защит-
ник я добивался этого.
По словам столичного юриста 
Андрея Марочкина, статью 64 
используют редко, потому что 
это может отразиться на безо-
пасности нашей страны.
— Если давать поблажки тем, 
кто работает в пользу ино-
странного государства, нано-
ся вред России, то шпионы 
просто не будут бояться ответ-
ственности за преступле-
ние, — отметил он. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Удержали оборону 
Старший стрелок отряда 
Российского добровольче-
ского движения «Барс-13» 
Анатолий Везель (1) вы-
полняет боевые задачи 
в зоне специальной воен-
ной операции. Вместе с со-
служивцами он уничтожал 
украинских националистов, 
захватывал и ликвидиро-
вал опорные пункты врага. 
В ходе боевых действий 
группа вооруженных ради-
калов решила вернуть 
под свой контроль утрачен-
ные позиции. Боевики 
предприняли попытку на-
ступления на позиции рос-
сийских добровольцев. 
Тем временем старший 
стрелок Анатолий Везель 
находился на передовой, 
обороняя позиции. Он сво-
евременно обнаружил пе-
редвижение вражеской 
техники и личного состава 
националистов. Доброво-
лец решительно вступил 
в бой. В результате при-
цельным огнем из стрелко-
вого оружия Везель унич-
тожил более 10 военнослу-
жащих ВСУ, не дав им про-
рвать линию российской 
обороны. Несмотря на ин-
тенсивный минометный 
огонь, Анатолий сумел эва-
куировать с поля боя трех 
раненых товарищей. А за-
тем оказал первую медпо-
мощь сослуживцам. 
Благодаря грамотным 
и профессиональным дей-
ствиям Анатолия Везеля 
группа российских добро-
вольцев смогла отразить 
несколько атак украинских 
националистов на рубеже 
обороны. Бойцы движения 
«Барс-13» удержали пози-
ции, не допустив прорыва 
противника на важном на-
правлении. За мужество, 
отвагу и самоотвержен-
ность, проявленные при ис-
полнении гражданского 
долга, Анатолий Везель 
указом президента России 
был награжден медалью 
«За отвагу».

Противник отступил
Рядовой Александр Ворон-
чук (2) служит разведчи-
ком-оператором. Находясь 
на замаскированном на-
блюдательном пункте, он 
отслеживал передвижение 
противника на одном из на-
правлений наступления 
ВСУ. Александр обнаружил 
украинских штурмовиков, 
которые двигались 
под прикрытием танка. 
Он оперативно доложил 
на командный пункт о по-
пытке наступления и пере-
дал координаты танка. 
Благодаря грамотной кор-
ректировке и работе артил-
лерии техника врага была 
поражена, а штурмовая 
группа ВСУ понесла потери 
и укрылась в лесополосе. 
Противник наносил артил-
лерийские удары, пытаясь 
уничтожить наблюдателя. 
Несмотря на это, Ворончук 
продолжал наблюдать 
и наводить артиллеристов 
по новым целям. В резуль-
тате враг понес потери и от-
ступил, бросив раненых. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Прихожане храма трудятся 
на благо фронта

Пасмурный день — не помеха 
для работы волонтеров. На 
пороге вагончика-бытовки 
соцработница храма Елена 
Анюшина встречает тех, кто 
пришел передать вещи и про-
дукты для российских солдат 
и мирных жителей. Затем вся 
полученная гуманитарная по-
мощь отправляется на не-
большой склад внутри вагон-
чика, который заполнен паке-
тами до отказа. Там же на сте-
не приколоты списки: 
«Бойцы», «Госпиталь», «Бе-
женцы», «Фонд», «Утиль», «Со-
бачий приют» — волонтеры 
все строго и очень тщательно 
сортируют. При этом основ-
ное пространство здесь зани-
мают пакеты с теплой одеж-
дой, куртками, также ото-
бранными по определенным 
критериям. 
— У нашего храма, помимо 
основной религиозной дея-
тельности, два направления 
работы, которые связаны 
между собой. Первое — это 
социальная функция, помощь 
вещевая и продуктовая. Вто-
рое — волонтерский центр, — 
рассказала Елена Анюши-
на. — Первоочередно мы со-

бираем необходимое для лю-
дей в зоне проведения спецо-
перации. Далее, в порядке 
приоритета, для госпиталей 
мы сортируем постельное бе-
лье и средства реабилитации. 
Обувь по сезону и продукты 
питания, канцелярские при-
надлежности — для школьни-
ков присоединившихся реги-
онов.
Среди пакетов есть и женская 
одежда, летние вещи: платья, 
туфли на каблуках.
— Еще нам приносят и разные 
сезонные вещи, которые бе-
женцам или бойцам точно не 
нужны, — рассказала Елена 
Анюшина. — Их мы формиру-

ем отдельно, а затем отправ-
ляем в различные социальные 
проекты, например в фонды 
помощи многодетным се-
мьям.
Второе помещение — «Волон-
терский центр», здесь уже бо-
лее оживленно и свободно: 
это мастерская, в которой 
трудятся четыре женщины. 
Здесь ярко горит свет, на сто-
лах — швейные машинки, 
ткань, лекала и выкройки. 
В коробках лежат готовые 
«пятиточечники» (камуфляж-
ные утепленные сидушки), 
а на стене висит схема плете-
ния носилок. Их все изготови-
ли добровольцы.

— Каждый день люди помога-
ют центру в свободное время, 
при этом сменяя друг друга, — 
рассказала волонтер Евгения 
Баранова. — Я сама прихо-
жанка этого храма уже два го-
да, хотя живу в Химках. Могу 
отметить, что у нас здесь 
очень хорошая рабочая ат-
мосфера. Хотя есть и другое 
помещение, на Новокуркин-
ском шоссе. Но именно это 
место рядом с храмом для ме-
ня — родное. Если днем служ-
ба, то после нее, примерно 
в десять часов утра, беремся за 
работу.
По словам Елены Анюшиной, 
солдаты сообщают заранее, 

что едут на ту или иную бое-
вую позицию, и спрашивают, 
могут ли они передать гума-
нитарную помощь для мир-
ных жителей, которые живут 
в новых регионах страны.
— Чаще всего предлагают за-
брать с собой одежду, которая 
собрана для беженцев, — от-
метила Елена Анюшина. — 
Причем просят ее не себе, 
и я считаю, что такая под-
держка простых людей дей-
ствительно показательна для 
русского солдата. Ценно, ког-
да помощь идет напрямую, от 
чистого сердца.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

новости спецоперации

Уничтожили опорные пункты врага
На краснолиманском направлении в районах Ямполов-
ского и Торского участков бойцы группировки войск 
«Центр» совместно с артиллерией и авиацией нанесли по-
ражение штурмовым группам ВСУ. Об этом сообщил офи-
циальный представитель Министерства обороны России, 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков. 
— Кроме этого, уничтожены два опорных пункта и пять 
районов скопления техники и живой силы противника. 
В ходе контрбатарейной борьбы вскрыто и подавлено бо-
лее 20 расчетов полевой артиллерии ВСУ, — сказал он.
■
Нанесли удар по технике боевиков 
На купянском направлении подразделениями Западной 
группировки войск при поддержке авиации, огня артил-
лерии и тяжелых огнеметных систем отражены девять 
атак штурмовых групп ВСУ в районах Синьковки и Тимков-
ки Харьковской области, сообщили в Минобороны России.
— Потери противника составили до 90 военнослужа-
щих, два танка, три боевые машины пехоты и два автомо-
биля, — рассказал Игорь Конашенков.
Также, по данным Министерства обороны РФ, за минув-
шие сутки на херсонском направлении Вооруженные силы 
России уничтожили за сутки до 70 украинских военных, 
а также гаубицы «Мста-Б» и Д-20, пушку «Гиацинт-Б».
■
Подбили немецкие танки 
На запорожском направлении подразделения ВС РФ 
при поддержке авиации, огня артиллерии и тяжелых огне-
метных систем отразили атаку штурмовой группы ВСУ 
в районе населенного пункта Работино Запорожской обла-
сти, об этом рассказали в Министерстве обороны России. 
— Потери противника составили до 220 военнослужащих 
убитыми и ранеными, два танка, в том числе Leopard 
производства ФРГ, две боевые бронированные машины 
и три пикапа, — сообщили в Минобороны. 
Кроме того, в ходе контрбатарейной борьбы пораже-
ны две артиллерийские системы М777 производства США, 
самоходная артиллерийская установка Krab польского 
производства, а также гаубица «Мста-Б».
■
Радикалы потеряли около 300 человек
На донецком направлении подразделения Южной группи-
ровки войск при поддержке артиллерии и тяжелых огне-
метных систем нанесли поражение живой силе и технике 
бригад ВСУ в районах Марьинки, Андреевки и Клещеевки 
ДНР. Об этом рассказали в Минобороны. Потери противни-
ка на этом направлении составили до 285 военнослужащих 
убитыми и ранеными, две боевые бронированные маши-
ны, три автомобиля.
■
Украинского комбата приговорили 
к 20 годам лишения свободы 
Вчера Верховный суд ЛНР заочно приговорил к 20 годам 
лишения свободы командира батальона 10-й горно-
штурмовой бригады ВСУ Владимира Болехана. По дан-
ным следствия, летом 2022 года он отдал приказ об об-
стреле поселка Николаевка из реактивной системы залпо-
вого огня «Град». Об этом сообщили в пресс-службе Глав-
ной военной прокуратуры (ГВП) России. 
— Суд согласился с позицией гособвинителя и пригово-
рил Болехана к 20 годам лишения свободы в колонии 
строгого режима, — сообщили в ГВП России.
В результате обстрела были повреждены два дома, их жи-
тели не пострадали, так как успели укрыться.

громкое дело

Итальянец полюбил жизнь 
прифронтового города
Андреа Пальмери — воен-
ный корреспондент из Ита-
лии, который в 2014 году 
оставил свою Родину, чтобы 
защищать границы Донбас-
са. Корреспондент «ВМ» по-
говорил с иностранцем.

Андреа, расскажите, почему 
вы приняли решение отпра-
виться на защиту Донбасса 
в первый год его противостоя-
ния с Украиной?
Страны Европейского союза, 
а также США всеми силами 
скрывали информацию о том, 
что мирные жители Донбасса 
регулярно подвергаются об-
стрелам со стороны украин-
ских националистов, потому 
что они их поддерживали. 
Итальянское правительство 
придерживалось официаль-
ной позиции США по этому 
поводу, поэтому практически 
все СМИ тоже закрывали гла-
за на жестокость властей Кие-
ва. Мне было тяжело жить 
там, где угождают гегемонии 
Запада, поэтому я сразу от-
правился на защиту Донбасса 
как ополченец.
Во время одного из боев вы по-
лучили ранение, а после вы-
здоровления решили остаться. 
Почему?
Дело в том, что после участия 
в боевых действиях как наем-
ник на меня завели уголовное 
дело в Италии, поэтому туда 
мне опасно возвращаться. 
Оставшись на Донбассе, я на-
чал активно заниматься гума-
нитарной помощью, напри-
мер для мирных жителей До-
нецкой и Луганской народных 
республик. 
В помощи мирным жителям 
вам содействуют некоммерче-
ские организации и неравно-
душные граждане Италии?
Да, но в последние годы ситуа-
ция усугубилась, поэтому 
я сейчас не сотрудничаю с ни-
ми, поскольку не хочу подвер-
гать их опасности.
Расскажите, как близкие, дру-
зья и знакомые отреагировали 
на ваше решение защищать 
границы Донбасса?
Вне зависимости от западной 
пропаганды, которая заполо-
нила умы многих граждан 

Италии, в этой стране еще 
остались люди, которые объ-
ективно относятся к окружа-
ющей действительности. Ко-
нечно, среди них есть род-
ственники, которые поддер-
живают мое решение и разде-
ляют принципы. Уверен, что 
со временем таких станет 
больше.
Андреа, вы чувствуете себя 
в безопасности, проживая 
на территории Донбасса?
Однажды была провокация со 
стороны тех, кто работал в ин-
тересах вооруженных сил 
Украины.
Расскажите, когда это про-
изошло?
В 2020 году. Они хотели меня 
похитить и, наверное, даже 
убить. Но службы безопас-
ности быстро вычислили двух 
украинских диверсантов, ко-
торые действовали в инте-
ресах киевского правитель-
ства.
Андреа, помимо гуманитарной 
деятельности вы занимаетесь 
журналистикой — освещаете 
события, происходящие 
на территории Донбасса. Вам 
удается публиковать правди-

вые материалы о спецопера-
ции в итальянских СМИ?
Нет, пока что они слепо следу-
ют западной пропаганде. 
Именно поэтому я решил от-
крыть свой канал в социаль-
ной сети, где публикую ново-
сти о специальной военной 
операции, рассказываю 
о жизни простых граждан 
в Луганской и Донецкой на-
родных республиках.
Андреа, расскажите, какие 
фейки, распространенные 
украинскими СМИ, вам удалось 
разоблачить, чтобы таким об-
разом оценить уровень эффек-
тивности вашей журналисткой 
работы.
Примерно неделю назад пред-
ставители киевских СМИ на-
чали писать о том, что чечен-
цы якобы терроризируют жи-
телей Мелитополя. Я отпра-
вился в этот город и понял, что 
информация об их беспреде-
ле — это наглая ложь, кото-
рую распространяют с целью 
развития русофобии. Я сделал 
репортаж об этом и доказал, 
что это неправда.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Итальянец Андреа Пальмери приехал на Донбасс, 
чтобы защитить его границы от украинских националистов 
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Волонтеры цен-
тра «Мы рядом. 
Помощь фрон-
ту» занимаются 
сбором и сорти-
ровкой гумпо-
мощи в храме 
Святого Георгия 
Победоносца 
в Куркино. Кор-
респондент 
«ВМ» узнал, чем 
еще помогают 
нашим бойцам 
на фронте. 

добровольчество

Храм Святого Георгия По-
бедоносца в Куркино сей-
час находится на этапе 
строительства. Алтарь 
Храма Святого Георгия 
Победоносца в Куркино 
располагается во времен-
ном деревянном здании, 
которое было построено 
еще в 2017 году. А из окна 
воскресной школы виден 
фундамент будущего ка-
менного храмового ком-
плекса.

справка
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30 октября. Соцработница храма Святого Георгия Победоносца и куратор волонтерского центра «Мы рядом» Елена Анюшина показывает предметы маскировки 
для наших бойцов 
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— 2014-й, блок-пост в населенном пункте Пе-
ски. Готовлю грузовую машину с углем для от-
правки в Запорожскую область. Вдруг на терри-
торию прилетает украинский вертолет, с кото-
рого на место рядом с шахтой начинают сбра-
сывать «черные бревна», — говорит боец 
первой волны ополчения Николай Дубина спе-
циальному корреспонденту «ВМ». — Выясни-
лось, что это были полиэтиленовые мешки, 
а в них — одетые в военную форму трупы. Грудь 
и живот сшиты красными нитями... 
Так жутко выглядела судьба украинских воен-
нослужащих, которые по всем признакам мог-
ли стать жертвой «черных трансплантологов». 

Избыточный товар

Реальные объявления о продаже человеческих 
органов на Украине могут означать только од-
но — разветвленную и эффективно налажен-
ную логистику «черной трансплантологии», 
рассказывает патологоанатом, военный токси-
колог, член высшего совета «Сильной России» 
Александр Эдигер. 
— На это указывают определенные обстоятель-
ства. Дело в том, что изъятые органы при со-
блюдении всех условий хранения живут не-
сколько часов. Максимум — сутки, учитывая 
щадящую транспортировку и обеспечение не-
обходимого температурного режима орга-
нов, — объясняет Александр Эдигер. 
В частности, продлить срок консервации орга-
нов еще на несколько часов возможно методом 
машинной перфузии — усовершенствованным 
средством хранения биологического материа-
ла. В какой-то степени его можно назвать аль-
тернативой статическому охлаждению. Но 
в любом случае речь идет о коротких способах 
хранения, поэтому перевозить изъятые органы 
по непродуманной логистике, теряя время, те-
оретически неэффективно. 
— Следуя логике, их перевозка уже продумана 
с учетом экономии времени, — подчеркивает 
Александр Эдигер. — Еще меня беспокоит 
предложение купить органы убитых украин-
ских солдат подобным образом. Почему? Если 
подготовленные люди на Украине изымают их 
у солдат ВСУ без разрешения или по доброволь-
ному согласию, то, скорее всего, это довольно 
востребовано. Если подтверждается спрос, зна-
чит, у каждого из доноров есть генетическая 
карта (генетический паспорт. — «ВМ»), кото-
рая исключает ситуацию, когда донорский ор-
ган может навредить реципиенту. 

Мирные жители на мушке

Александр Эдигер уверен, что хирург с неболь-
шим медицинским опытом, получающий зада-
ние от заказчика, способен быстро произвести 
забор органа даже в полевых условиях. 
— Например, почку можно вырезать за полто-
ры минуты, — сообщает патологоанатом. — 
На изъятие сердца, легких и печени у «черного 

Анатомические материалы солдат вооруженных сил Украины начали продавать в одном из крупных магазинов даркнета, скрытого из общего доступа теневого 
сегмента интернета. В частности, продавцы просят 25 тысяч евро за оперативную доставку сердца и 12 тысяч евро — за почки в страны Европейского союза 

в медицинском ящике сроком от 48 до 60 часов. Эксперты рассказали «ВМ», как устроен рынок «черной трансплантологии» на Украине.

Число пропавших без вести украинцев увеличилось с 15 до 23 тысяч

Органы черных дел

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

Чудовищный прецедент
Проблема изъятия ор-
ганов у погибших во-
енных характерна для 
последних вооружен-
ных конфликтов. Осо-
бенно она проявилась 
во время противостоя-
ния между Освободи-
тельной армией Косо-
ва и вооруженными 

силами Социалистической Федеративной 
Республики Югославия, начавшейся 
в феврале 1998 года. Госпитали, в кото-
рых пересаживали анатомические мате-
риалы, находились недалеко от прифрон-
товой зоны. Именно поэтому вопрос не-
обходимости их сохранения не стоял, что 
позволяло мошенникам обогащаться 
на этом «бизнесе».
К сожалению, сейчас 
эта ситуация повторя-
ется на территории 
Украины. «Черные 
трансплантологи» 
используют необхо-
димые технологии, 
которые позволяют 
консервировать до-
норские органы 
на длительное время, 
а затем доставлять ре-
ципиенту. Для умень-
шения повреждений 
в изъятых, изолиро-
ванных органах и тканях уже используют 
три основных способа консервации. 
В частности, нормотермическую перфу-
зию — поддержание обменных процес-
сов на исходном уровне за счет непрерыв-
ной доставки кислорода и питательных 
веществ в условиях нормотермии. Гипо-
термическую перфузию и статическую 
консервацию — поддержание обменных 
процессов на сниженном уровне за счет 
охлаждения до субнулевых температур. 
А также замораживание при отрицатель-
ных температурах — максимально пол-
ное, обратимое прекращение обменных 
процессов в клетках.
Факт изъятия органов у украинских сол-
дат — чудовищный прецедент, после-
дователи которого, по всей видимости, 
заинтересованы в продолжении текуще-
го вооруженного конфликта. Разумеет-
ся, оно идет вразрез с этическими 
нормами международного трансплан-
тологического общества, в том числе 
и в России. Надеюсь, что профессио-
нальные сообщества обратят на это вни-
мание.

мнение

СЕРГЕЙ 
ГОТЬЕ
ГЛАВНЫЙ 
ВНЕШТАТНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ
ТРАНСПЛАНТОЛОГ 
МИНЗДРАВА 
РОССИИ

для военных действий, упакованных в специ-
фическую тару, — отмечает военный эксперт 
Юрий Кнутов. — В частности, те, кто покупает 
через даркнет бочки с машинным маслом, зна-
ют, что в них находятся автоматы, пистолеты, 
кассеты для них, патроны или гранаты. И это 
лишь одна из неограниченного числа схем, ко-
торые солдаты проворачивают на территории 
«незалежной».

По цифровым следам

Для своих черных делишек преступники часто 
используют «темную сеть», которая дает воз-
можность пользователям передавать данные 
в зашифрованном виде. Однако вычислить та-
ких злоумышленников все-таки можно, рас-
сказывает специалист по кибербезопасности 
Юрий Другач. 
— Есть ряд инструментов, которые выявляют 
уязвимости в таких магазинах. С помощью них 
можно узнать дополнительные данные о зло-
умышленниках, — говорит он. — Зачастую 
оплату за товары и услуги преступники берут 
через криптовалюту, а ее необходимо как-то 
выводить. Как раз на этом этапе чаще всего 
и попадаются владельцы магазинов. Были слу-
чаи, когда им назначали встречу в реальном 
мире, где их задерживали. 
Иногда представители силовых структур спе-
циально отправляют злоумышленникам раз-
личные ссылки или файлы. И когда преступник 
открывает их, эксперты сразу же получают дан-
ные, по которым можно разоблачить правона-
рушителя, объясняет Другач. 
— Порой злоумышленники размещают сайты 
в «темной сети» на одном сервере с обычными 
веб-страницами. В таком случае можно узнать 
IP-адрес обычного сайта и, соответственно, 
сервера, на котором он размещен. А это уже по-
ловина работы по выявлению владельца, — 
рассказывает специалист по кибербезопасно-
сти Юрий Другач. — Если «черный предприни-
матель» использует определенный стиль напи-
сания текста, то его признаки можно найти 
и в обычной сети, где злоумышленник не ис-
пользует всевозможные способы сохранения 
своей анонимности.
В случае, когда злоумышленников не удается 
найти по горячим следам, за ними начинают 
наблюдать. Рано или поздно, отмечает Юрий 
Другач, почти все хакеры попадаются на какой-
то ошибке. Например, мошенник может забыть 
выключить VPN при входе в сеть. Более того, 
активно общаясь в скрытой сети, он может слу-
чайно проговориться и сообщить данные, рез-
ко снизив круг подозреваемых.

го за рубежом. Пугает, что востребованы не 
только взрослые, но и детские органы, — со-
общает Юрий Кнутов специальному корре-
спонденту «ВМ». — Полагаю, что одна из кли-
ник, куда привозят биологический материал, 
находится в Польше, где реципиентами могут 
быть иностранные наемники, в том числе 
и американцы. 
Дополняя слова военного эксперта Юрия Кну-
това, Александр Эдигер отметил, что театр 
«черной трансплантологии» на Украине раз-
вернут руками европейских мошенников. 
— Вероятно, органы украинских солдат отвозят 
в Германию, Польшу и Литву, — уточняет воен-
ный токсиколог. — Слышал информацию 
о том, что их якобы поставляют в Израиль. Они, 
конечно, славятся коммерческой хваткой, но 
не думаю, что это правда. Я просто очень хоро-
шо знаю медицинскую систему этой страны, 
поэтому не могу представить, где у них это мож-
но провернуть.

Что в бочке лежит? 

Условия боевых действий часто провоцируют 
и другие виды «черного бизнеса» среди недо-
бросовестных граждан. Помимо незаконной 
продажи органов и тканей, это торговля деть-
ми, сбыт оружия и наркотиков, которые прино-
сят преступникам очень большой доход. 
— Например, в скрытой сети можно найти 
объявления о продаже различных устройств 

зволяют пересаживать такие органы человека, 
которые не умели пересаживать 20 лет назад. 
— Получается, чем больше развивается транс-
плантология, тем кошмарнее от этого побоч-
ный эффект, — отмечает Александр Эдигер. — 
В частности, это незаконное изъятие органов 
тех людей, которых потом объявляют пропав-
шими без вести.

Испачкались кровью

Конечной станцией для жертв «черных транс-
плантологов» может быть медико-санитарный 
батальон, где у раненого украинского солдата 
изымают органы, говорит военный эксперт 
Юрий Кнутов.
— Медсанбат — одна из самых ближайших то-
чек от передовой, где можно произвести опера-
цию. Скорее всего, ее и используют, — говорит 
Кнутов. — Потом погибших военнослужащих 
с вырезанными органами бросают на поле боя 
и объявляют пропавшими без вести, чтобы не 
платить компенсацию родственникам. А их чис-
ло серьезно растет. По данным Министерства 
внутренних дел Украины на начало мая 2023 го-
да, с начала спецоперации в результате боевых 
действий пропали без вести около 23 тысяч 
украинцев, хотя в конце 2022 года их число со-
ставляло 15 тысяч — военных и гражданских. 
Испачкались в крови «черных трансплантоло-
гов» и депутаты Верховной Рады Украины, ко-
торые в декабре прошлого года поддержали за-
конопроект, упрощающий процедуру посмерт-
ного изъятия органов для трансплантации. Со-
гласно документу, письменное согласие живого 
донора и его законных представителей на изъ-
ятие анатомических материалов, как и пись-
менный отказ от ранее предоставленного тако-
го документа, не нуждается в нотариальном 
подтверждении. Теперь письменное согласие 
на это он может предоставить уполномоченно-
му трансплантационному координатору. Если 
умерший при жизни не выразил желания по-
жертвовать свои органы другому человеку, то 
разрешение на это ответственный запрашива-
ет у его родственников: родителей, детей, бра-
тьев и сестер. Но если их нет, то трансплантаци-
онный координатор может запросить разреше-
ние у того, кто готов похоронить умершего. 
При этом гражданские жена или муж не смогут 
этому воспрепятствовать.

Опасность угрожает и детям 

Чтобы избавиться от тел, выпотрошенных бой-
цов украинской армии сжигают в мобильных 
крематориях. Об одном из них рассказывал во-
енный эксперт Андрей Марочко. В частности, 
он говорил про печь для кремации в районе се-
ла Миньковка под Артемовском на территории 
лесной местности, то есть в отдалении от про-
езжей части.
— Вырезанные органы консервируют, а затем 
отправляют заказчикам, которых очень мно-

трансплантолога» уйдет больше времени. Но, 
опять же, если хорошо налажена логистика, то 
он может рассчитывать на то, что в запасе будет 
время. 
Однако важно иметь в виду, что в условиях бое-
вых действий логично встает вопрос о пригод-
ности органов украинских солдат, пусть это 
и звучит цинично.
— Основная причина гибели военнослужащих, 
в том числе и солдат вооруженных сил Украи-
ны, — это минно-взрывные травмы, — расска-
зывает военный токсиколог Александр Эдигер 
корреспонденту «ВМ». — Чаще всего они озна-
чают повреждение внутренних органов, отрыв 
конечностей, а также разрыв тканей солдат. 
Разумеется, их биологические материалы в та-
ком виде уже будут непригодны для трансплан-
тологии. 
Вероятно, большое число потерь со стороны 
украинских националистов дает возможность 
избежать этой проблемы, если мыслить, как 
«черный трансплантолог». 
— Почва и оружейная химия могут загрязнить 
органы, что тоже создает определенные пре-
пятствия для изъятия органов у солдат ВСУ, — 

сообщает специалист. — Поэтому мирное на-
селение подконтрольных Киеву территорий 
тоже может быть на мушке у преступников. На-
деюсь, что правоохранительные органы, кото-
рые в курсе происходящего, понимают мас-
штаб проблемы и принимают меры на разных 
уровнях. Но если это не так, то мне ничего не 
приходит на ум, как назвать это апокалипси-
сом. Апокалипсисом! Если отталкиваться от 
тех фактов, которые просачиваются в СМИ, то 
можно смело сказать, что мы свидетели по-
настоящему зверской системы. 
Продолжая свой тезис, Александр Эдигер отме-
тил «ядовитый парадокс» современной транс-
плантологии. Эта наука, как и многие другие 
разделы медицины, развивается стремитель-
ными темпами. Современные технологии по-

Злоумышленники 
используют 
«теневой 
интернет», 
но их можно 
вычислить 

В 1999 году во время вооруженного кон-
фликта на территории Косова (Россия 
не признала ее независимость) началась 
торговля человеческими органами: боевики 
албанской Армии освобождения Косова по-
хищали сербов, а затем вырезали у них ор-
ганы. Известно, что один из бывших бой-
цов-террористов признал свое участие в хи-
рургической операции, когда у серба из-
влекли сердце и продали на черном рынке. 
По словам террориста, албанские боевики 
проходили подготовку по извлечению орга-
нов. В 2008 году бывший прокурор Гаагско-
го трибунала Карла дель Понте опубликова-
ла книгу «Охота. Я и военные преступники», 
в которой рассказала о похищении албан-
цами 300 сербов для расчленения на орга-
ны. Она писала, что у похищенных забирали 
почки и сердце, которые переправляли 
в Европу, Израиль и Турцию. По ее данным, 
оставшиеся с одной почкой пленные ждали 
клиентов, желающих получить их вторую 
почку. Однако Международный трибунал 
по бывшей Югославии не начал расследо-
вание, помешали чиновники миссии ООН.

справка

22 февраля. Украинские солдаты на встрече с теперь уже бывшим министром обороны Великобритании Беном Уоллесом (внизу третий справа). Они еще не знают, что их внутренние органы могут продлить жизнь состоятельных 
европейцев. Согласно закону, подписанному президентом Украины Владимиром Зеленским в прошлом году, погибшие на передовой бойцы ВСУ официально становятся донорами органов для нуждающихся
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Студенты раскрывают киберпреступления

Участники акции озвучили имена жертв репрессий

Будущие выпускники Виктор 
Буковский, Николай Урбан, 
Полина Федорова — студен-
ты РГСУ направлений подго-
товки «Информационная 
безопасность» и «Безопас-
ность информационных тех-
нологий в правоохранитель-
ной сфере» факультета поли-
тических и социальных тех-
нологий.
На протяжении шести часов 
все команды выполняли пред-
ставленные разработчиками 
задания, демонстрируя спло-
ченность и командный дух.
— Перед нашей командой ле-
жали самые разнообразные 
задачи, связанные с реагиро-
ванием на инциденты инфор-
мационной безопасности, об-

наружением уязвимостей 
и предупреждением кибер-
преступлений, — поделилась 
участница команды, студент-
ка четвертого курса РГСУ 
Полина Федорова. — Задачи 
могли носить как 
теоретический, так 
и практический ха-
рактер. Помимо 
этого, студенты ре-
шали реальные за-
дачи — кейсы по 
расследованию ин-
цидентов, смоделированных 
на основе сценариев кибер-
атак.
Руководитель команды, кан-
дидат технических наук, до-
цент кафедры информацион-
ных технологий, искусствен-

ного интеллекта и обществен-
но-социальных технологий 
цифрового общества Сергей 
Бобровский рассказал, что 
в результате упорной борьбы 
команда набрала 165 баллов 

и заняла первое 
место.
— В настоящее 
время задачи за-
щиты информа-
ции и отражения 
усилив ающихся 
и постоянно меня-

ющихся угроз становятся все 
актуальнее, — рассказал ру-
ководитель команды Сергей 
Бобровский. — Возрастает 
уровень информационного 
противоборства, усиливает-
ся количество и опасность 

угроз, сложность противо-
действия злоумышленникам. 
Наши студенты должны быть 
готовы в профессиональной 
деятельности противодей-
ствовать различным кибер-
угрозам.
По словам Бобровского, сту-
денты показали высокий уро-
вень подготовки, о чем свиде-
тельствует первое место сре-
ди студенческих команд, обу-
чающихся по направлению 
«Информационная безопас-
ность».
Организатором соревнова-
ний выступил Московский 
технический университет свя-
зи и информатики.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

За Музеем истории ГУЛАГа, 
в Саду памяти, люди выстрои-
лись в очередь. На месте орга-
низаторы раздают листовки, 
где записаны данные не-
скольких человек, расстре-
лянных и замученных в лаге-
рях и тюрьмах: имя, возраст, 
кем человек работал и приго-
вор. Дождавшись своей оче-
реди, надо выйти к микрофо-
ну и прочитать имена. Но 
каждый хочет упомянуть 
и про своих родственников, 
рассказать, чем они занима-
лись и за что были репресси-
рованы. Позади чтецов стоит 
икона, рядом цветы и свечки 
в красных лампадках. Марга-
рита и ее дочь Дарья Ковалева 
(фамилия изменена) читали 
друг за другом, рассказывая 

о тех, кого они раньше не зна-
ли, и о своих родственниках. 
Среди них был дедушка Мар-
гариты, которого осудили 
в 1942 году. 
— Сегодня я говорила о своем 
дедушке, он был учителем не-
мецкого языка. Как 
рассказывала мне 
бабушка, он просто 
поднял листовку 
и перевел ее на рус-
ский, — рассказала 
Маргарита. — Кто-
то написал на него 
донос, и его арестовали на сле-
дующий день. 
По ее словам, никто из род-
ственников ничего не знал 
о судьбе дедушки, но позже 
выяснилось, что он попал в ла-
герь в Казани, где умер. 

— Моя бабушка осталась со-
всем одна с тремя маленьким 
детьми, — добавила Маргари-
та. — Папа мне рассказывал, 
как они тяжело жили в то вре-
мя, даже отдали младшую доч-
ку родственникам, потому что 

не могли прокор-
мить ее. 
Как рассказала 
Маргарита, других 
ее прадедушек рас-
кулачили в Рязан-
ской области. 
— Моя дочь после 

меня читала имена людей, ко-
торые прислали их родст-
венники Музею истории 
ГУЛАГа, — рассказала Марга-
рита. — У меня есть еще одна 
дочка, она тоже прочитала 
имена людей, но уже в посел-

ке Глебовское Московской 
области. 
Сама Маргарита участвует 
в таких акциях ежегодно на 
протяжении почти пяти лет. 
— Для меня тема памяти очень 
важна. Раньше я пыталась за-
писывать истории бабушки, 
но, к сожалению, записи были 
утеряны, — рассказала Марга-
рита. — Впоследствии мы с от-
цом занялись генеалогией 
и стали записывать все под-
робности от родственников. 
Историей своей семьи также 
поделилась старший бухгал-
тер Музея истории ГУЛАГа 
Елена Михеева.
— Я пришла к выводу, что не 
просто так попала в Музей 
истории ГУЛАГа, — рассказы-
вает Елена Михеева. — Не-

сколько месяцев назад я об-
наружила дома документы 
и письма своего дедушки. 
Он был осужден, но никто из 
родственников всерьез об 
этом не задумывался.
— Перечитав его письма, не 
объяснить словами все пере-
житые эмоции, — рассказала 
Елена Михеева. — Дедуля наш 
был начальником управления 
связи в Вологодской области, 
имел хорошее образование. 
Но больше всего Елену впечат-
лило то, что, находясь в ужас-
ных условиях, он не потерял 
любовь и человечность. 
— Когда дедушка узнавал, что 
его жена заболела, то отправ-
лял целый поток писем, жалея 
ее, хотя сам пережил такой 
ужас, — рассказала Михее-

ва. — Подобные акции нужны, 
чтобы посмотреть со стороны 
и задуматься, через что прош-
ли наши предки и дали нам 
возможность жить. 
Постоянная экспозиция Музея 
истории ГУЛАГа показывает 
этапы формирования кара-
тельной системы СССР в 1918–
1956 годах и ее влияние на 
судьбы людей. Музей предла-
гает поддержать пострадав-
ших от репрессий, узнать исто-
рию своей семьи и поделиться 
ею, сохраняя память для буду-
щих поко лений.
— В этом году акция «Молитва 
памяти» проходит на террито-
рии нашего учреждения уже 
во второй раз, хотя мы и рань-
ше помогали организовывать 
ее, — отметил директор Музея 
истории ГУЛАГа Роман Рома-
нов. — Год назад в рамках ак-
ции было произнесено много 
имен и стало понятно, что наш 
музей станет постоянной пло-
щадкой для этого ежегодного 
мероприятия.
По его словам, Сад памяти на 
территории музея создан, что-
бы на этом месте все вспоми-
нали и поминали своих близ-
ких, произнесенные здесь мо-
литвы меняют это место, пре-
ображают город и нас самих. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Приставы помогают взыскать долги по алиментам
Судебные приставы — стар-
ший лейтенант внутренней 
службы Екатерина Козелкова 
и лейтенант внутренней служ-
бы Вадим Коротков — отмеча-
ют, что некоторые алимент-
щики месяцами не выплачи-
вают деньги на содержание 
детей, хотя есть судебные ре-
шения.
— Мы стараемся исправить 
эту ситуацию, — рассказыва-
ет Козелкова. — Но если долж-
ник не трудоустроен, то помо-
гаем ему найти работу. 
Приставы выезжают на улицу 
Лихоборские Бугры, где жи-
вет один алиментщик, долг 
которого свыше 100 тысяч ру-
блей. Он был судим за разбой 
и несколько лет провел в ме-
стах лишения свободы.
— Когда должник отбывал 
наказание, то алименты вы-
плачивал стабильно, так как 
трудился и администрация 
вычитала из его зарплаты 
нужную сумму, — поясняет 
Екатерина. — Но вот когда 
освободился, то выплаты пре-
кратились. 
Судебные приставы звонят 
в нужную дверь. Однако ни-
кто не открывает. Старший 
лейтенант Козелкова бросает 
в почтовый ящик уведомле-
ние, что алиментщик должен 
выплатить свой долг.

— Мы постоянно уведомляем 
должников о погашении за-
долженности, и они обязаны 
просматривать корреспон-
денцию, которая приходит им 
по месту регистрации, — от-
мечает Екатерина.
При этом если выплаты не бу-
дут поступать, то судебные 
приставы имеют право нало-
жить арест на имущество или 
запретить выезд за границу 
и пользование водительскими 

правами. Ограни-
чения уже косну-
лись более 17 ты-
сяч человек. Теперь 
должники не могут 
выехать за грани-
цу. Кроме того, бо-
лее пяти тысяч алиментщиков 
не смогут воспользоваться 
своими водительскими удо-
стоверениями. Вынужденные 
меры дают свои результаты. 
Только за девять месяцев 2023 

года судебными 
приставами взы-
скано более двух 
миллиардов ру-
блей — все это дол-
ги по алиментам.
Выезжаем на дру-

гой адрес, где проживает муж-
чина с долгами по алиментам 
на ребенка и бывшую супругу, 
которая находится в декрете. 
Дверь открывает сам должник, 
ему вручают уведомление.

— Я обещаю, что скоро начну 
погашать задолженность, — 
обещает приставам мужчина. 
За день судебные приставы 
проехали пять адресов. Всего 
на принудительном исполне-
нии в начале октября этого 
года находится более 21 ты-
сячи исполнительных про-
изводств о взыскании али-
ментов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

27 октября. Судебный пристав-исполнитель, старший лейтенант внутренней службы Екатерина 
Козелкова бросает в почтовый ящик должника уведомление о необходимости оплаты алиментов
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Завтра отмечается День судебных приставов. Накануне корреспондент «ВМ» побывал на рейде по выявлению злостных 
неплательщиков алиментов.

Команда студентов РГСУ стала победителем ежегодных соревнований по расследованию инцидентов 
и киберпреступлений. В состязании участвовали студенты, обучающиеся на направлении информационной безопасности.

Вчера, в общероссийский День памяти жертв политических репрессий, состоялась ежегодная акция «Молитва памяти». Основной площадкой 
проведения мероприятия в Москве стал Сад памяти Музея истории ГУЛАГа.

Вчера. Старший бухгалтер Музея истории ГУЛАГа Елена Михеева рассказывает о своем дедушке, который был репрессирован 

Мастер спорта 
хочет стать врачом
Акробатический рок-н-ролл — 
танцевальный вид спорта. Под 
зажигательную музыку спорт-
смены выполняют акробати-
ческие элементы. 
— В прошлом сезоне мы 
с командой стали призерами 
всероссийских со-
ревнований. За это 
не только я, но 
и другие ребята по-
лучили звание ма-
стеров спорта, — 
уточнила Злата. 
Тренировки прохо-
дят у Златы пять раз в неделю 
по четыре часа. На них отраба-
тываются программы и акро-
батические элементы.
Сейчас девушка учится в де-
сятом классе. Совмещать тре-
нировки с учебой, конечно, 
сложно, но Злата привык-
ла: спортом она занимается 
с трех лет.
— Сначала было синхронное 
плавание, — поделилась де-
вушка. — В девять лет я ушла 
оттуда и занялась акробатиче-
ским рок-н-роллом. До про-
шлого лета я тренировалась 
в одном спортивном клубе, 
а потом мы с партнером пе-
решли в другой.

Девятый класс Злата окончи-
ла с красным аттестатом. Сей-
час девушка учится на четвер-
ки и пятерки и планирует на-
брать наивысшие баллы на 
ЕГЭ. Связывать жизнь со спор-
том Злата не хочет, но и бро-

сать тренировки 
не планирует. 
— Я всегда хотела 
быть дефектоло-
гом. Это врач, ко-
торый работает 
с детьми, имеющи-
ми некоторые осо-

бенности в развитии, — поде-
лилась Злата Львова.
Размышляя о будущем, она го-
ворит, что сможет подрабаты-
вать тренером. Так ей удастся 
заниматься любимым спор-
том и помогать развиваться 
в нем другим.
— Понятно, что это не про сле-
дующий год речь, — уточнила 
Злата Львова. — С экзамена-
ми времени на это не будет. 
Но если в будущем кто-нибудь 
из моих спортивных друзей 
откроет свой клуб, я с удо-
вольствием буду тренировать 
там детей.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

16-летняя спортсменка из Сокольников 
Злата Львова получила звание мастера спорта 
России по акробатическому рок-н-роллу. 
Девушка занимается этим видом спорта 
уже семь лет. 

это закон
Если должники уклоня-
ются от выплаты алимен-
тов на содержание детей 
в течение двух и более 
месяцев со дня возбуж-
дения исполнительного 
производства, то винов-
ный привлекается к ад-
министративной ответ-
ственности по статье 
«Неуплата средств на со-
держание детей или не-
трудоспособных родите-
лей». Наказание по ней 
предусматривает адми-
нистративный арест 
от 10 до 15 суток или 
штраф в размере 20 ты-
сяч рублей.

21 октября. Спортсмены Константин Смирнов и Злата Львова 
выступают на чемпионате и первенстве Москвы 2023 года 

Нужна единая 
идентичность 

Я считаю, что массовые беспорядки 
в Республике Дагестан, в ходе  кото-
рых  люди проникли в аэропорт, оста-
навливали общественный и легковой 
транспорт, создавали панику и волне-
ния, сталкивались с сотрудниками ор-
ганов внутренних дел, связаны с тем, 
что ситуация в какой-то момент вы-
шла из-под контроля.  С одной сторо-
ны, никто не отрицает, что у нас есть 

общая русская цивилизация, у подавляющего большин-
ства населения есть общая, единая идентичность вне за-
висимости от того, к какой конкретно национальности 
принадлежит человек. Но при этом у нас искусственно 
поддерживаются идентичности, у которых центры влия-
ния находятся за рубежом. 
Сигнал пришел извне, и люди, которые спровоцировали 
толпу, ссылались на решение мусульманской Уммы. Про-
блема в том, что не может быть в одной стране несколько 
идентичностей. Как сказано в Священном Писании: «Дом 
разделившийся в себе устоит ли». На-
циональная политика не должна раз-
вивать столько мнений. Она должна 
формировать одну единую, целост-
ную идентичность. Любой гражданин 
нашей страны вне зависимости от сво-
его национального происхождения 
должен ощущать себя частью большо-
го единого великого целого, и тогда 
будет очень сложно управлять наши-
ми гражданами из-за рубежа. 
Проблема здесь не только в украин-
ском ЦиПСО, которое могло спрово-
цировать ситуацию, а в том, что люди 
слушают других людей, которые на-
ходятся не здесь и действуют в интере-
сах не нашего общего государства, а в интересах других 
государств: Турции, Саудовской Аравии, Украины 
и остальных. 
В соседней Чеченской Республике никаких подобных ак-
ций не произошло. Помощник главы региона и министр 
по национальной политике, внешним связям, печати 
и информации Ахмед Дудаев призвал жителей республи-
ки не проявлять агрессию в адрес всех представителей ев-
рейской национальности. На мой взгляд, нас провоциру-
ют на какие-то ответные действия, которые в дальнейшем 
будут использоваться против нас самих. В России не толь-
ко мусульмане, но и христиане сочувствуют палестинцам. 
Устроить антиеврейские погромы в Махачкале — это не 
в интересах населения Дагестана и тем более не в интере-
сах русского народа. Попытка втянуть нас в этот конфликт 
на невыгодных для нас условиях по чужому сценарию — 
это и есть провокация. Так мы не сможем помочь пале-
стинскому народу, а только усугубим ситуацию. 
Мы уже многие столетия живем с мусульманами в одной 
стране. И у нас у самих должно развиваться исламское бо-
гословие. У нас к этому есть все предпосылки. Все это 
должно развиваться в интересах нашего общего дома, 
а не в интересах каких-то внешних сил. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ

мнение

история
День памяти жертв по-
литических репрессий 
официально появился 
в октябре 1991 года. 
Он связан с принятием 
закона «О реабилитации 
жертв политических ре-
прессий». По данным 
Музея истории ГУЛАГа 
с 1930 по 1953 год через 
тюрьмы и трудовые 
лагеря прошло более 
20 миллионов человек. 
Уточняется, что из них 
около  пяти миллионов 
человек были репрес-
сированы по политичес-
ким мотивам. 

В отборочном этапе со-
ревнования приняли уча-
стие 145 команд из 70 ву-
зов страны, осущест-
вляющих подготовку 
по направлениям инфор-
мационной безопасности. 
Участники решали зада-
ния по шифрованию, сте-
ганографии, реверс-ин-
жинирингу. По правилам 
в финал конкурса прошли 
20 команд из разных 
округов России, набрав-
ших наибольшее количе-
ство баллов.

справка

память

знай наших

дневной дозор

кеды и бутсы
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Высоченные сосны вперемежку с уже позоло-
ченными осенью липами и кленами, словно 
стражи, выстроились вдоль трассы. Крутой по-
ворот — и на холме появляется Малый. С каких 
пор повелось так называть Малоярославец, од-
ному Богу известно. В селе, что стоит на окраи-
не, уверены: название города сократили мо-
сквичи, приезжающие в эти места на отдых. 
А спроси дачников, скажут: от местных услы-
шали. Да, милый, провинциальный, окружен-
ный садами деревянных домиков и современ-
ных коттеджей. Бескрайние просторы вокруг, 
леса, полные грибов и ягод, прозрачные реки. 
Но если есть на Земле места силы, то одно из 
них точно здесь, в одном из старейших русских 
городов с совсем не малой, а великой историей 
ратных подвигов защитников Отечества. 

Наследие храброго князя

Особая прелесть небольших городков для сто-
личного жителя — отсутствие суеты. Нет ее 
и здесь. Даже в самом центре Малоярославца 
время словно застыло, сохранив очарование 
купеческих домов, окруживших Казанский со-
бор, напротив которого установлен памятник 
основателю города. Воин, с поднятым вверх ме-
чом, на котором сидит, раскинув крылья, 
орел — символ храбрости. 
— Князя Владимира сначала называли самым 
маленьким русским витязем, — рассказывает 
историк Любовь Степанова. — Уже в восьми-
летнем возрасте внук Ивана Калиты и праправ-
нук Александра Невского отправился в свой 
первый поход, а в четырнадцать становится во-
еводой. Череда военных походов закрепила за 
князем прозвище Храбрый. Отличился Влади-
мир и в Куликовской битве — именно он коман-
довал засадным полком, который нанес решаю-
щий удар и обратил войско Мамая в бегство. 
За этот подвиг, кстати, его стали величать, 
как и князя Дмитрия, Донским. После победы 
на Куликовом поле Владимир единственный из 
русских князей решился дать отпор Тохтамышу, 
а при правлении Василия Первого именно он 
заставил золотоордынского хана Едигея снять 
осаду с Москвы. В «Истории государства Рос-
сийского» Карамзин называет Владимира Хра-
брого «любившим пользу отечеству более вла-
сти». Так что Малоярославцу, основанному 
этим славным русским героем, словно было 
предначертано стать городом-щитом, верным 
стражем столичных рубежей. 
Извилистые улочки выводят к точке отсчета. 
На крутых холмах теперь уже городской окраи-
ны археологами обнаружено городище поселе-
ния вятичей — отсюда шесть веков назад на-
чалась история Малоярославца. Остатки зем-
ляных валов, с которых открывается вид на 
широкую долину и разноцветный осенний лес. 
Где-то там, внизу, плещется река Лужа, непо-
нятно за что получившая такое название: вода 
в ней чистая, рыбы, говорят, много. Легкий ту-
ман и потрясающей красоты закаты, смотреть 
на которые сюда приходят влюбленные. Не 
случайно Владимир Храбрый решил основать 
здесь город, дав ему имя в честь своего сына — 
Ярославль. 
— Первое письменное упоминание о городе да-
тируется 1380 годом, — рассказывает исто-
рик. — Позже московский князь Иван III назо-
вет его Ярославцем Малым, чтобы не путал люд 
городок с Ярославлем, стоящим на Волге. 
В XVIII веке Малоярославец вошел в состав Мо-
сковской губернии, затем получил статус уезд-
ного города Калужской губернии. 
Ветер гуляет в травах, и звенящая тишина над 
полями, покрытыми седеющей пеленой осен-
ней дымки. Много тайн глубокой старины зна-
ет это удивительное, сохранившее свою перво-
зданность место. Колокола Свято-Никольского 
Черноостровского монастыря снимают оцепе-
нение. Ровесник города, он основан в эпоху ви-
тязя-князя неподалеку от городища. Главная 
малоярославская святыня помнит множество 
нападений литовских захватчиков и крымских 
татар. А на белоснежных Святых воротах обите-
ли до сих пор чернеют следы от снарядов — ран, 
полученных во время легендарного сражения 
войны 1812 года. Император Николай I повелел 
оставить их неприкосновенными — в память 
о битве, переломившей ход военных действий 
и заставившей отступить «непобедимую» ар-
мию Наполеона. 

Предел нападения

Историю битвы рассказывают улицы, дома 
и скверы города воинской славы. На централь-
ной площади возвышается грандиозный мону-
мент Героям Отечественной войны 1812 года. 
А возле него установлен памятник первому 
в истории России священнику — Георгиевско-
му кавалеру Василию Васильковскому. Вместе 
с Егерским полком участвовал он и в Бородин-
ском, и Малоярославском сражениях. В бой 
шел так же, как изображен скульптором Сала-
ватом Щербаковым, — держа перед собой 
крест. А у здания школы, что на Московской 
улице, замечаем памятный знак: здесь находи-
лась огневая позиция русской артиллерии, ко-
торая успешно действовала в сражении, опро-
кидывая неприятельские колонны. 
— Битва при Малоярославце стала второй по 
значению после Бородинского сражения, — 
объясняет историк Любовь Степанова. — На-
полеон, захватив Москву, но так и не дождав-
шись капитуляции от Александра Первого, 
решил прорваться в южные плодородные гу-
бернии, чтобы восстановить армейские силы, 
перезимовать «на теплых квартирах», а потом 
начать новое наступление. Путь его шел через 
Малоярославец, и именно здесь русские вой-
ска не пустили французов, заставив их отсту-
пать по уже разоренной Старой Смоленской 
дороге. 
По Московской улице доходим до часовни, по-
строенной на средства помещика уезда, отстав-

Малоярославец вошел в топ-5 лучших российских городов для военно-патриотического туризма. По мнению экспертов, этот небольшой город в Калужской области 
заслуживает особого внимания путешественников по местам важнейших исторических битв. Здесь в октябре 1812 года русские нанесли сокрушительный удар 

наполеоновской армии, а в октябре 1941-го на Ильинских рубежах захлебнулось фашистское наступление на Москву.

10 октября 2021 года. Торжественное шествие, посвященное сражению в Отечественной войне 1812 года около ворот Черноостровского монастыря в Малоярославце

17 сентября. Военный историк Антон Горлов возле ДОТ № 3 в Мемориальном комплексе «Ильинские рубежи»

Памятник Владимиру Храброму в Малоярославце

Малоярославец по праву носит звание города воинской славы

Осень ратных побед

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

жии. Хранит Малоярославец память о подви-
гах своих предков бережно — помнит, чтит 
и детям о них рассказывает.

Последний рубеж

Село Ильинское, что в нескольких километрах 
от Малоярославца, нынешней осенью усыпано 
яблоками. И погода в октябре почти по-летнему 
теплая. Мемориальный комплекс «Ильинские 
рубежи» находим сразу — внизу стелется под 
мостом речка Выпрейка, шоссе шумит. Мест-
ность здесь тоже холмистая, с горы, на которой 
возвышается памятник подольским курсантам, 
весь героический рубеж как на ладони. Ланд-
шафт укрепрайона здесь решено сохранить, 
чтобы увековечить место их подвига. 
Две фигуры бойцов, один ранен, но крепко 
держит древко знамени. Другой — решитель-
но устремляется в атаку. Монументальные фи-
гуры курсантов окружают позолоченные сло-
ва: «Слава вам, шагнувшим в бессмертие». 
О событиях, произошедших на Ильинских ру-
бежах в октябре 1941 года, и подвиге молодых 
ребят, удержавших натиск элитных фашист-
ских войск, рвавшихся к столице, расскажут 
в небольшом музее. Макеты поля военных 
действий, детали орудий, снарядов, гильзы, 
каски, чудом сохранившиеся письма к род-
ным, документы и фотографии, с которых смо-
трят совсем молодые мальчишки, оказавшие-
ся в пекле. 
— Поначалу на оборону Варшавской дороги 
в Малоярославецком районе были брошены не-
малые силы — враг рвался к столице, — расска-
зывает военный историк Антон Горлов. — Но 
когда началась немецкая операция «Тайфун», 
стрелковые дивизии, танковую бригаду и ар-
тиллерию советских войск срочно перебросили 
под Боровск, уже занятый немцами. Подоль-
ские пехотное и артиллерийское училища оста-
лись оборонять рубеж в одиночестве, Малоя-
рославецкий укрепрайон состоял из множества 
ДОТов. Здесь насчитывается больше 80 таких 
фортификационных сооружений. Беда в том, 
что они были не достроены, не замаскированы 
и не оснащены. Орудия в них курсанты устанав-
ливали сами. 
Хроника боев — под открытым небом. У каждо-
го из ДОТов своя, героическая судьба, о которой 
рассказывают памятные таблички. Возле му-
зея — покореженный, разбитый взрывом ар-
тиллерийский — с 76-миллиметровой пушкой. 
Фашисты называли его «заговоренным» — ни-
как не получалось у них разбить орудие. «Когда 
по ДОТу начинали бить пушки, лейтенант Дере-
мян с курсантами выкатывал орудие на запас-
ную позицию. Стоило огню стихнуть, а немец-
кой пехоте перейти в атаку, как орудие возвра-
щалось на прежнюю позицию и снова выкаши-
вало ряды противника», — рассказали в музее.
Еще один легендарный ДОТ пулеметного рас-
чета. Спрятанный в лесу, он был расположен 
ближе других к противнику и не давал ему пере-
правиться через реку. 16 октября ДОТ атакова-
ли «юнкерсы». Небо полыхало: немцы исполь-
зуют авиацию и артиллерию, после чего, не да-
вая опомниться, переходят в атаку. Из взвода 
в живых остается только курсант Шатырко, 
в одиночку несколько часов удерживающий 
врага на том берегу. К утру 17 октября основ-
ные позиции Ильинских рубежей были захва-
чены немцами. Еще один легендарный ДОТ — 
Алешкинский. Когда противник прорвал ос-
новную линию обороны, гарнизон лейтенанта 
Алешкина по сути оказался единственной пре-
градой на пути врага к столице. 
Подольским курсантам было приказано удер-
жать врага хотя бы пять дней. Это было практи-
чески невозможно, учитывая их снаряжение 
и отсутствие боевого опыта. Продержались 
почти две недели, уничтожив 100 танков про-
тивника и 5000 фашистских солдат. Из заклю-
чений оперативного отдела штаба Западного 
фронта о боях на Малоярославецком укрепрай-
оне: «Подольские курсанты ценой своих жиз-
ней выиграли время, необходимое для закре-
пления частей Красной Армии на новом рубеже 
обороны. Немецкое наступление захлебнулось. 
Войти в Москву фашисты не сумели». 
Гвоздики, воткнутые в вывороченную армату-
ру, пробитые осколками каски. Возле обелиска 
с именами погибших ребят — детские рисунки. 
Трогательные, искренние. 
— Мимо проезжал десятки раз, — говорит подо-
шедший к памятнику мужчина. — Знал, что 
здесь есть музей, памятник, а все было как-то не 
до этого. Потрясающе. Пацанов своих привезу 
сюда обязательно.
И люди приходят. Даже в будний день на Ильин-
ских рубежах гоняет на просторах детвора, 
приезжают военные и, конечно, курсанты. 
Здесь удивительно спокойно, на этой высоте 
над просторами бескрайних равнин, за кото-
рую бились, шагнувшие в бессмертие.

В октябре 1812 года местный житель Савва 
Беляев, чтобы задержать наполеоновскую 
армию, разрушил плотину на реке Лужа. 
Разлившиеся воды преградили французам 
путь. И пока они переправлялись, к городу 
подошли войска Кутузова. Считается, что 
выражение «сесть в лужу» произошло бла-
годаря именно этой истории. В Малояро-
славце установлен памятник патриоту.

кстати

ного майора, участника войны, Федора Макси-
мова — в память о боях за город, где он был ра-
нен и где геройски пали его товарищи. Сейчас 
это музей-диорама, созданная народным ху-
дожником РСФСР Ефимом Дешалытом, она 
рассказывает об одном из самых драматиче-
ских эпизодов сражения — того самого боя на 
монастырской площади. 
В зале гаснет свет, и перед глазами разворачи-
ваются события 24 октября далекого 1812 года. 
Первыми атаку начинает полк генерала Дохту-
рова, за ним в бой вступают части Раевского 
и Бороздина. Русские войска со всех сторон ата-
куют и теснят противника. Ожесточенная руко-
пашная схватка у монастырских ворот. По все-
му городу идут кровопролитные столкновения 
русской и наполеоновской армий. Всполохи 
дыма, звуки выстрелов. Город объят пожаром, 
в долине реки Лужа готовятся к штурму отбор-
ные дивизии «железного» маршала Даву. К мо-
настырю прибывает главнокомандующий рус-
ской армии Кутузов, он лично руководит сраже-
нием, несмотря на тщетные попытки адъютан-
тов уговорить его уйти из-под обстрела. 

и пирамиды из ядер, установленных на поста-
менте, крутятся мальчишки. Заметив в моих 
руках фотоаппарат, тут же начинают позиро-
вать, а заодно наперебой рассказывать, что 
они — закадычные друзья: Никита — местный, 
Егор приехал в гости из Обнинска, а москвич 
Марк отдыхает здесь на даче. Историю ребята 
знают. «А вы еще один памятник не видели!» — 
говорит Никита, на правах коренного жителя 
Малоярославца он решает стать для нас гидом 
и ведет куда-то в глубь аллеи. В окружении мо-
гучих деревьев около братских могил находим 
еще один монумент: каменная скала с крестом 
на вершине и надпись — «Доблестным праде-
дам 5-й армейский корпус». 
А пацаны, оседлав самокаты, уже показыва-
ют дорогу к военно-историческому музею 
1812 года: «Там интересно, мы с классом часто 
туда ходим!» — кричит на всю Московскую 
Никита. Музей действительно увлекает: ин-
терактивные залы, план сражения, экспонаты, 
в деталях показывающие жизнь русской 
и французской армий в походах. Живой урок 
истории — в биографии героев, картах и маке-
тах битвы, предметах быта, снаряжении и ору-

— Фельдмаршал понимал, что здесь решается 
судьба всей войны, — звучит голос за кадром. 
В этом сражении город восемь раз переходил из 
рук в руки и был полностью уничтожен. Но 
французы не добились победы, и Наполеон дает 
приказ к отступлению. В Малоярославце рус-
ская армия остановила 20-летнее победное ше-
ствие французов. 
«Сей день есть один из знаменитейших в сею 
кровопролитную войну. Малоярославец — 
предел нападения, начало бегства и гибели 
врага», — оценивал эту победу легендарный 
Михаил Кутузов, отмечая, что именно здесь на-
чалось контрнаступление русских, определив-
шее не только судьбу России, но и всей Европы. 
В битве за маленький уездный город сража-
лись около 50 тысяч солдат, обе стороны понес-
ли огромные потери. Тела русских воинов за-
хоронены в трех братских могилах, две из них 
расположены в городском сквере 1812 года, 
возле памятника павшим воинам-героям рабо-
ты скульптора Императорской академии худо-
жеств Василия Руссо. Фигура солдата Полоцко-
го пехотного полка возлагает бронзовый венок 
к подножию креста. Вокруг полевых орудий 

Люди чтут 
память героев, 
защитивших 
от врага родные 
просторы земли 
русской

реплика
ВЛАДИСЛАВ ШАПША
ГУБЕРНАТОР КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ

Малоярославец — город воин-
ской славы, который на протя-
жении многих веков громил 
врага. В истории России эта зем-
ля не раз становилась местом 
великих событий, а ее жители — 
показывали пример мужества, 
стойкости и массового героизма 
в борьбе за свободу и независи-
мость Отечества. 
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точка Сегодня точку в номере ставят студентки одного из столичных педагогических вузов Вероника Кучерук (слева) и Анжелика Шемарулина — будущие учителя русско-
го и литературы. На днях подруги решили прогуляться после занятий, и по дороге к метро их застал ледяной дождь. Однако погодные условия не испортили девушкам 
настроение. Вчера в Москве было объявлено штормовое предупреждение, о чем сообщили в пресс-службе столичного Главка МЧС. Специалисты ведомства преду-
преждают, что гостям и жителям города стоит быть аккуратнее, не забывать о правилах безопасности в непогоду: при управлении транспортным средством увели-
чить дистанцию от впереди идущих машин; находясь на улице, обходить рекламные щиты и шаткие конструкции, а также не оставлять детей без присмотра и парко-
вать автомобили вдали от деревьев.  

Родился актер, а писатель 
отказался от премии 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1922 год.Родился Анато-
лий Папанов, актер театра 
и кино, театральный педа-
гог и режиссер, народный 
артист СССР. Среди извест-
ных фильмов с его участи-
ем: «Бриллиантовая рука», 
«Джентльмены удачи», 
«12 стульев», «Берегись ав-
томобиля». 

1958 год.Писатель и поэт
Борис Пастернак написал 
письмо Никите Хрущеву, 

в котором сообщил о до-
бровольном отказе от Но-
белевской премии и просил 
не высылать его из России. 
В своем послании он объ-
яснил, что жизнь вне Роди-
ны для него немыслима.

1961 год.Сотрудники КГБ 
вынесли из Мавзолея Ле-
нина тело Иосифа Сталина 
и похоронили его в могиле 
у Кремлевской стены.

1984 год.Премьер-ми-
нистр Индии Индира Ганди 
была убита своими сикх-
скими телохранителями.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Кто же прячется 
за маской

Свершилось! Члены обновленного экс-
пертного совета «Золотой маски — 
2024» объявили номинантов. Правила 
отбора не изменились — награды полу-
чают премьеры прошлого театрально-
го сезона, то есть 2022/2023 года. В ин-
формационной справке на сайте все 
довольно оптимистично: главная зада-
ча экспертов — составить полную па-
нораму театральной жизни, для чего 

они отсмотрели 1116 спектаклей... Всего за месяц? Пом-
нится, о реформах в оргкомитете премии стало известно 
только в конце августа, причем новость стала большим 
сюрпризом для театральной общественности. Ладно, до-
пустим. Что же мы увидим в лонг-листе? 
Боюсь, что столичным зрителям будет обидно: в список 
номинации «Драма/спектакль большой формы» вошел 
только один спектакль «Леопольдштадт» Алексея Бороди-
на в РАМТе. В номинации «Спектакль малой формы» — 
«Генерал и его семья» Светланы Земляковой в Театре име-
ни Вахтангова и «Моня Цацкес — зна-
меносец» еврейского театра «Шалом». 
Еще пара постановок в других разде-
лах, но, увы, тех, которые как-то и не 
заметила ни публика, ни театроведы. 
Мало писали, мало говорили... Для 
сравнения — Петербург представляет 
12 спектаклей, причем тех, которые 
действительно были яркими в про-
шлом сезоне. Справедливо ли? 
Честно говоря, я в этом не уверена. 
Как будто бы новый экспертный совет 
обошел вниманием столичные теа-
тры, равно как и значимые премьеры, 
которые вызвали большой отклик сре-
ди театралов. Странно, мягко говоря. 
Перевес очевиден, но аргументировать его рационально 
невозможно! В Москве за прошлый сезон состоялось мно-
го громких событий, обсуждаемых, неординарных, но со-
всем не замеченных «объективными экспертами». 
Почему-то в лонг-лист не вошел как «Лабардан-с» Сергея 
Женовача в СТИ, хотя премьера обсуждалась долго, так 
и «Зойкина квартира» Евгения Писарева в Театре имени 
Пушкина...
Было бы здорово, если бы такое неоднозначное решение 
совета оказалось связано с тем, что Союз театральных де-
ятелей решил поддержать региональные театры. Но все 
же кажется справедливым в равной степени представлять 
две культурные столицы, Москву и Петербург. И странно, 
что в списках нет постановок, которые высоко оценил не 
только узкий круг специалистов, но и приняла публика. 
Что ж, видимо, мнения тех, кто просто любит театр, и про-
фессионалов-театроведов сейчас разошлись как никогда. 
Ничего, подождем «Звезду Театрала», самую «зритель-
скую» премию в этом виде искусства... 
Но замечу одно: меня все же радует, что в оргкомитетах 
есть преемственность, и обновленный совет не обошел 
вниманием постановки Алексея Бородина и Льва Доди-
на — мэтры постоянно становятся номинантами. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Хеллоуин хотят 
переименовать 
в День жутких 
сказок. И как вам?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

На мой взгляд, эта инициати-
ва бессмысленна, ведь саму 
концепцию праздника она не 
меняет. Название «Хеллоуин» 
на сознание наших детей не 
действует так сильно, потому 
что они не знают английского 
языка. А в Дне жутких сказок 
им все станет понятно сразу. 
Не добрых или веселых ска-
зок, а именно жутких. Это до-
бавит невротизации среди 
молодого поколения. Мода на 
Хеллоуин пошла почему? 
У нашей детворы не было ни-
каких, скажем так, ярко укра-
шенных праздников, кроме 
Нового года. А еще у нас 
25 процентам детей вообще 
нельзя говорить что-то страш-
ное, вроде «жутких сказок» 
или «фильмов ужасов», им 
противопоказанно любое 
упоминание насилия. Поэто-
му такое название, я считаю, 
нанесет ущерб психике под-
растающего поколения.

РОМАН РОМАНОВ
ПОЧЕТНЫЙ ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА 
АССОЦИАЦИЙ И ПАРТНЕРОВ 
ИНДУСТРИИ РАЗВЛЕЧЕНИЙ

Я считаю, праздников много 
не бывает, поэтому инициа-
тива хорошая. Зачем нам от-

мечать Хеллоуин, если это 
не русский праздник? Наш 
праздничный календарь тре-
бует доработки, потому что 
ну какие наши праздники мы 
знаем? Новый год, например, 
Масленица... И все, собствен-
но. Поэтому надо делать на-
ши праздники, вводить их 
в оборот. Чтобы молодому по-
колению транслировать не 
западные ценности, а наши, 
исконно русские.

СТАХИЙ КОЛОТВИН
СВЯЩЕННИК, ПРОПОВЕДНИК, 
МИССИОНЕР, БЛОГЕР

Мне кажется, что некоторые 
депутаты просто пытаются 
стать более активными в ме-
диасреде. Претензии к Хелло-
уину были не из-за названия, 
а из-за содержания: зло пода-
ется в качестве добра. Госслу-
жащий, возможно, предло-
жил эту идею из-за нынешней 
повестки с недружественны-
ми странами. Однако сейчас 
он, по сути, предлагает про-
должить называть зло до-
бром, но в нашей, русской ин-
терпретации. А какая разни-
ца, под каким флагом это де-
лать? Если зло называть 
добром и приучать детей к то-
му, что это где-то хорошо, 
смешно и весело, если чистую 
детскую душу туманить тем, 
что зло может быть полезным, 
приятным и развлекатель-
ным, то как ты этот лжепразд-
ник ни называй, смысл от 
этого не поменяется. Идея «не 
противоборствовать, а воз-

Депутаты Госдумы предложили переименовать Хеллоуин, который отмечают 
31 октября, в День жутких сказок. По мнению авторов инициативы, запретить по-
пулярный праздник не представляется возможным, но смена его названия может 
стать компромиссом.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

главить», когда не получается 
какое-то явление победить, 
она, конечно, имеет право на 
жизнь. Но выбранный вектор 
борьбы с Хеллоуином тупико-
вый. Гораздо логичнее было 
бы делать основным действи-
ем праздника маскарад до-
брых и светлых героев, раз уж 
идея с костюмами въелась 
в умы наших людей. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Хеллоуин далек от наших тра-
диций, поэтому переимено-
вать его во что-то более понят-
ное — хорошая идея. Кровь 
и черепа — все то, что пришло 
к нам с этим праздником, не 
близко по содержанию с рус-
скими сказками и былинами. 
Поэтому предложенное назва-
ние, как мне кажется, больше 
описывает наши особенности 
и менталитет, что позволит 
расширить для людей, отмеча-
ющих этот праздник, список 
персонажей. При этом глаза-
ми взрослого человека некото-
рые детские сказки абсолютно 
жуткие. Когда мы в детстве чи-
таем про откусанные головы 
и другие не особо приятные 
моменты, как будто бы все са-
мо собой, так и надо. Детская 
психика совершенно иначе 
воспринимает все это страш-
ное. Ребенок имеет неокреп-
ший ум, а мир его фантазии 
помогает ему повзрослеть, 
рассчитывая, что есть волшеб-
ные силы и магическая по-
мощь, которая может защи-
тить его. Поэтому очень важ-
но, что в некоторых сказках 
есть вот этот жуткий компо-
нент. Более того, если у ребен-
ка наблюдаются какие-то стра-
хи, то в терапевтическом про-
цессе для него очень важно бу-
дет прожить роль персонажа, 
которого он боится.

Музей представил кувшины 
и щиты древней Армении
Вчера в Государственном му-
зее изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушкина 
(ГМИИ) состоялся пресс-
показ выставки «Царство 
Урарту. Наследие древней 
Армении. Урашту — Харми-
нуя — Армина». 

Студенты МГУ Александра 
Лысенкова и Анастасия Ток-
машева осматривают камень 
с древними урартскими над-
писями. Чтобы понять, что 
же там написано, они пользу-
ются аудиогидом в виде труб-
ки от старого телефона. Кра-
сивый мужской голос под на-
циональную армянскую му-
зыку объясняет особенности 
экспоната и самой письмен-
ности. 
— Нам очень нравится экспо-
зиция, в ней много интересно-
го. Пока я не очень хорошо 
разбираюсь в истории Древ-
ней Армении, но уверена, что 
предметы, их описания, экс-
курсии и объяснения курато-
ров помогут мне раскрыть 
и понять эту тему, — рассказа-
ла Александра Лысенкова. — 
Больше всего мне понравился 
ритон. Так называется древ-
ний кувшин, из которого пили 
во время ритуалов и отдавая 
дань богам.
По словам научного сотруд-
ника отдела Древнего Восто-
ка ГМИИ и куратора выстав-
ки Анастасии Ясиновской, 
мероприятие готовилось со-
вместно с другими культур-
ными учреждениями нашей 
страны и Армении в течение 
целого года.
— В залах нашего музея пред-
ставлено четыре раздела, ко-
торые посвящены доурарт-
ской эпохе, Урарту, ахими-
нинскому периоду. Последняя 
секция состоит из материа-
лов, раскрывающих детали 
наших археологических рас-
копок в Армении, — объясни-
ла Анастасия Ясиновская. — 
Наше собрание по этому исто-
рическому направлению 
представлено почти полно-
стью. В выставке можно уви-
деть экспонаты Музея исто-
рии Армении, Музея истории 
Еревана, Историко-археоло-
гического музея Эребуни. 
Есть экспонаты из Эрмитажа, 
Исторического музея и музея 
в Капане.

По словам научного сотруд-
ника отдела Древнего Восто-
ка, музей хотел показать исто-
рию Древней Армении с опре-
деленного ракурса, а также 
продемонстрировать резуль-
таты общей работы.
— Выставка посвящена из-
вестному советскому египто-
логу и урартоведу Светлане 
Измайловне Ходжаш. Она бы-
ла руководителем музейного 
отряда, который проводил 
раскопки в древнем поселе-

нии Эребуни. Помимо этого, 
она долгие годы была бес-
сменной заведующей нашим 
отделом Древнего Востока, — 
отметила Ясиновская.
По словам куратора выстав-
ки, посвященной древней Ар-
мении, всего в экспозиции 
представлены около 430 пред-
метов.
— Среди экспонатов есть гон-
чарные изделия из глины и ке-
рамики, каменные скульпту-
ры, памятники письменно-
сти, настенная живопись, 
предметы металлопластики. 
В том числе представлены 
шлемы и щиты, конская 
упряжь и ювелирные изде-
лия, — рассказала Анастасия 
Ясиновская. — А еще есть 
уникальные предметы, кото-
рые приехали из музея Эре-
буни. Это серебряные сосуд 
и ритон с изображением коня.
В своем выступлении дирек-
тор Государственного музея 
изобразительных искусств 
имени А. С. Пушкина Елизаве-
та Лихачева поблагодарила 
коллег из Армении за помощь 
в создании экспозиции.
— Мы добились успеха, — ска-
зала Елизавета Лихачева. — 
Об этом говорит тот факт, что 
на выставку уже предзаказано 
93 процента билетов.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

30 октября. Студентка МГУ Анастасия Токмашева изучает 
экспонаты выставки, посвященной древней Армении 
в ГМИИ имени А. С. Пушкина 

Урарту — древнее госу-
дарство в Передней Азии, 
располагавшееся на тер-
ритории Армянского на-
горья и занимавшее гла-
венствующее положение 
среди государств Перед-
ней Азии в первой чет-
верти I тысячелетия 
до нашей эры. Выставка 
«Царство Урарту. Насле-
дие древней Армении. 
Урашту — Харминуя — 
Армина» посвящена бо-
гатой культурной истории 
древнего государства За-
кавказья и представляет 
особый взгляд на истоки 
ее искусства.

справка

Специальный выпуск журнала
посвятили педагогам 
Вчера состоялась презента-
ция специального выпуска 
журнала «Родина». Главная 
его аудитория — учителя 
Московских школ и новых 
регионов России. 

На страницах журнала расска-
зывается история образова-
ния в разные годы: от Россий-
ской империи до сегодняш-
них дней. Информация пере-
дана объемно, в красках.
— Сегодняшняя презентация 
привлекает в Москву целые 
группы учителей из Донецка, 
Луганска, Москвы. Все это 
проходит в год, который объ-
явлен Годом наставника и пе-
дагога, — рассказал совет-
ский и российский историк, 
академик РАН Александр Чу-
барьян. — Сегодня учитель 
становится центральной фи-
гурой преподавания самых 

различных дисциплин. Пото-
му что, когда наши дети име-
ют массу источников инфор-
мации, роль учителя и учеб-
ников возрастает.
Специальный выпуск журна-
ла «Родина», кстати, начина-
ется с обращения Александра 
Чубарьяна к читателям, в ко-
тором он затрагивает тему 
преподавания истории в шко-
лах, появления новых задач 
у педагогов, которые работа-
ют в новых регионах России 
и не только. 
На страницах журнала учите-
ля смогут прочесть материа-
лы, посвященные лучшим на-
ставникам России. В их числе 
такие педагоги, как Василий 
Сухомлинский, Константин 
Циолковский, Анатолий Лу-
начарский и многие другие.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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